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Essta semana, um burbúrio se criou em Canoi-
nhas após o anúncio de que os funcionários 
do Hospital Santa Cruz de Canoinhas (HSCC) 

poderiam ficar sem 13º salário, devido à falta de 
repasse de verbas do governo municipal e estadual 
ao órgão. 

A dívida está acumulada em mais de R$ 600 mil, 
e se a situação não se resolver pode chegar a 800 mil 
até dezembro. O diretor do hospital Derby Fontana 
afirma que a primeira medida para tentar resolver 
o problema seria cortar o 13º dos funcionários. Mas 

peraí é justo isso?
Não! Não é justo nem os funcionários ficarem 

sem 13º (direito esse que é garantido por lei) e nem 
é justo o hospital que serve inúmeras comunidades 
padecer desta forma.

O poder legislativo afirma que não pode repassar 
recursos diretos a entidades, e que é dever do poder 
executivo repassar os valores, com o que é devolvido 
pela Câmara. A prefeitura alega que o hospital abri-
ga várias regiões ao entorno e que outras localidades 
se abastecem dele, portanto, e por ser filantrópico não 

seria obrigação somente da prefeitura esse repasse.
Pois bem, a questão é a seguinte: independente 

de quem seja a obrigação ou não, se trata de uma 
urgência para fins de saúde pública! Trata-se de 
pessoas que precisam de atendimentos, muitas mor-
rem esperando mínimas condições de saúde básica. 
A questão não é jogar a bola da responsabilidade 
ao outro, a questão é: e a dívida, paga quem? Nessa 
briga de quem é a obrigação de pagar, a população 
vai padecendo, porque mais uma vez a saúde pública 
não foi, não é, e talvez não seja prioridade.

E A DÍVIDA, PAGA QUEM?
EDITORIAL

ARTIGO

DENISE SOUZA*
Maria Luiza Milani *

Tomando por base o que diz o trecho da 
música de Caetano Veloso (Vaca Profana), 
“De perto, ninguém é normal……..” ele nos 
leva a pensar que todos nós temos falhas, 
imperfeições, algo que não é completo, que 
nos torna um pouco sedentos na busca por 
alguma forma para a  superação das limi-
tações, ou seja, na nossa própria inclusão 
social. No entanto, aprendemos a pensar na 
pessoa com deficiência, como aquele que tem 
falhas e imperfeições marcantes, aparentes. 
Com essa reflexão, queremos chamar a 
atenção que aquele que é considerado pelo 
senso comum a pessoa com deficiência, por 
não andar, não ter agilidade intelectual como 
se espera dos normais, por não falar ou não 
enxergar ou não ouvir, deve ser considerado 
então como todos normais mas com falhas 
e imperfeições, logo são iguais, logo todos 
são sujeitos de direitos (e deveres). É neste 
ponto que a inclusão social das pessoas 
com deficiência é tema constante entre as 
problemáticas cotidianas. Com a motivação 
de que todos são iguais perante e lei e todos 
têm direito a ter direitos, a APAE de Três 
Barras, em 29 de agosto de 2018, promoveu a 
comemoração por completar 40 de existência 
e intervenção, para a inclusão social. Ou seja, 
o que a APAE fez nesses 40 anos diante da 
inclusão social. Entenda um pouco do porquê 
disso. No âmbito dos segmentos sociais 

vulneráveis e historicamente excluídos, as 
pessoas com deficiência foram definidas com 
várias denominações, mas atualmente se 
segue a definição do Decreto nº 3956/2001, 
Art. 1º, que diz que pessoas com deficiência 
seriam todas aquelas que possuam  “Uma 
restrição  física, mental ou   sensorial, de   
natureza permanente ou transitória, que 
limita a capacidade de exercer uma ou mais  
atividades  essenciais   da   vida   diária, cau-
sada   ou  não  pelo   ambiente  econômico  e  
social.” Isto é, as pessoas com deficiência são 
aquelas quem têm incapacidade ou redução 
da funcionalidade  e mobilidade temporária 
ou permanente (física, intelectual, auditiva, 
visual), as isto não as faz serem excluídas 
do modo de vida e dos direitos que os ditos 
normais usufruem, Muito pelo contrário, o 
desafio é cada vez mais serem considerados 
pessoas com dignidade, capacidades, poten-
cialidades, logo a sociedade deve promover 
alterações para que, apesar das limitações, 
sejam ativos como todos. No passado, as 
pessoas que tivessem algum tipo de limita-
ções eram exterminadas ou eram veneradas, 
mas sempre permaneciam em um lugar à 
beira nos grupos nos quais viviam. Na Idade 
Moderna começa a acontecer diferenciação 
no tratamento dispensado às pessoas com 
deficiência. Mas recentemente essas pessoas 
passam a fazer parte da sociedade integral, 
titulares de direitos. O respaldo mais impor-
tante nesse processo de inclusão é referenda-
do pela CONSTITUIÇÃO DO BRASIL, de 1988, 

CAPÍTULO II, DOS DIREITOS SOCIAIS, Art. 6º, 
o qual diz que “São Direitos Sociais a educa-
ção, a saúde, o trabalho, a moradia, o lazer, 
a segurança, a previdência social, a proteção 
à maternidade e à infância, a assistência aos 
desamparados, na forma desta Constituição”. 
Porém, antes de 1988, a população com de-
ficiência já era amparado pela Declaração 
Universal dos Humanos, de 1948. Diz o Art. 1º: 
dessa declaração: “Todas as pessoas nascem 
livres e iguais em dignidade. São dotadas de 
razão e consciência e devem agir em relação 
uns aos outros com espírito de fraternida-
de.” O que representa para as pessoas com 
deficiência essas garantias legais? Significa 
que a sociedade deva iniciar as sua viagem 
para a inclusão. Trata-se de uma viagem 
que no dizer Mittlher (2003)  acontecerá por 
uma estrada sem fim a ser viajada, na qual 
os tipos de  barreiras e obstáculos que se 
apresentem devem ser enfrentados. Onde 
entra a APAE nessa viagem? Ela é parte da 
estrada, que na viagem na inclusão encontrou 
um casal de diplomatas representantes dos 
Estados Unidos, que ao chegarem ao Brasil, 
não encontram nenhuma entidade de aco-
lhimento para um filho com a síndrome de 
Down. Sentindo as dificuldades da exclusão 
esse casal contribui para que as organizações 
da sociedade civil denominadas APAE come-
çassem no Brasil em 1954 quando a primeira 
é fundada no Rio de Janeiro, De lá para cá 
o sistema APAE, organização da sociedade 
civil ampliou-se, remodelou-se, adequou-se 

e vem firma da sensibilização e mobilização 
coletiva sobre as peculiaridades das pessoas 
com deficiência. Muitas conquistas dessas 
pessoas já são uma realidade, mas ainda 
barreiras a serem enfrentadas. Assim, as 
APAE fazem parte do processo de inclusão 
social das pessoas com deficiência, pois elas 
intervêm nos  desequilíbrios da distribuição 
de renda e da exclusão, visando a satisfação 
de necessidades  sociais dos seres humanos, 
proporcionam  a equidade e justiça social. 
Mas em especial são instrumentos de que se 
vale o Estado para satisfazer os interesses  
desse  setores da sociedade. Pensa que isso 
é pouco? Não, além das condições objetivas 
de vida das pessoas atendidas (alimento, 
vestuário, acessibilidade arquitetônica e 
educacional) há o enfrentamento da  barreira  
ética e do preconceito. Estas barreiras, quem 
sabe, sejam seus maiores desafios. Cabe a 
cada rever seu pensamento e posição sobre 
as pessoas com deficiência. Se de perto, 
ninguém é normal, esses desafios estão em 
cada um nós. Fica a dica.

*Denise Souza - Mestranda no Programa 
de Mestrado em Desenvolvimento Regional 

*Maria Luiza Milani - Docente do Pro-
grama de Mestrado em Desenvolvimento 
Regional  - Universidade do Contestado

Inclusão Social: por que não? A apae na linha de frente
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DIA DA CIDADANIA
DIVULGAÇÃO/PM

No dia 10 de novembro, (sábado) aconteceu 
o ‘Dia da Cidadania” na Escola Gertrudes 
Muller, no bairro Piedade. Lá as crianças 
puderam desfrutar de diversas atividades: 
cama elástica, além de poder degustar 
balas, pipoca e algodão doce. A equipe da 

EPAGRI estava distribuindo receitas e kit 
de sementes de hortaliças, o Instituto Geral 
de Perícias (IGP), que estava fazendo RG, o 
CRAS prestando informações sobre as po-
líticas públicas, PM Ambiental, Bombeiros, 
dentre outros parceiros

ESTACIONAMENTO
 ROTATIVO EM CANOINHAS

Previsão é que o estacionamento retorne em fevereiro de 2019, com 
600 vagas a mais

O vereador Wilmar Sudoski (PSD), comentou sobre resposta do 
poder executivo municipal, ao requerimento apresentado por ele e 

pelo vereador Paulo Glinski (PSD), sobre o retorno do estacionamen-
to rotativo e como está o processo de licitação para empresa que irá 

atuar na cidade.
 Para aumentar o número atual de vagas disponíveis, que é de apro-

ximadamente 1380 vagas, há previsão de aumento de mais 600 vagas 
com a expansão da área. Para idosos o número de vagas atual é 69, à 

portadores de necessidades especiais é de 26, carga e descarga é de 9 
e para motocicletas é de aproximadamente 75. Com a ampliação da 

área, ocorrerá também o aumento destas vagas atuais.
O município lançou licitação para ampla concorrência para que 

fossem realizados estudos necessários para elaboração do fluxo de 
caixa, por meio de Tomada de Preços, e a licitante vencedora terá o 

prazo de trinta dias úteis para entregar o estudo.
A licitação está prevista para acontecer ainda este ano, e se não 

houver nenhum imprevisto referente a impugnações do processo 
licitatório, o estacionamento rotativo deverá voltar a funcionar com 

brevidade.

MELHORIAS EM RUAS E 
PARQUINHO DE CANOINHAS

O vereador Wilmar Sudoski (PSD) apresentou três indicações na ses-
são desta semana, solicitando ao poder executivo municipal através 

da secretaria de meio ambiente, de obras e departamento de trân-
sito, algumas melhorias em ruas da cidade e no parquinho na Praça 

Osvaldo de Oliveira.
As indicações solicitam melhorias com patrola e material em todas 

as ruas do Distrito do Campo D’ Água Verde e também instalação de 
uma lombada na Avneida Rubens Ribeiro da Silva, nas proximidades 

do número 1750, nos dois sentidos da via.
Em outra indicação, foi solicitado a manutenção dos brinquedos do 

parquinho na Praça Osvaldo de Oliveira, especialmente do escor-
regador, e os que não estiverem em condições de uso que sejam 

substituídos.

OBRAS DE PAVIMENTAÇÃO 
EM MAJOR VIEIRA

A Secretária de Administração e Gestão, Cristiane Siems e a Enge-
nheira Civil do município de Major Vieira, Suzana Vila Belmonte, 

participaram nesta semana, na Gerência Executiva do Governo 
(GIGOV), em Joinville, da reunião de partida de obra, que autoriza o 

início dos serviços de pavimentação do trecho um da Rua Victor 
Fernandes de Souza. 

O encontro reuniu além das representantes de Major Vieira, Mario 
Ivo Berni e Marcelino Apel, da Caixa Econômica Federal, Juliane 

Tamara Russi arquiteta da Caixa Econômica Federal, Diego Sonaglio 
e Alan Djeferson Schelbauer representante da BR Construtora. Os 

trabalhos já começaram nesta terça-feira, 13, o prazo para conclusão 
é de seis meses, ou seja, 13 de abril de 2018. Os recursos no valor de 
R$ 250 mil, para a execução das obras deste trecho, veio através de 
emenda parlamentar do deputado federal Mauro Mariani (MDB).

13º SALÁRIO 
O secretário de Estado da Fazenda, Paulo Eli, confirmou o paga-

mento da segunda parcela do 13º salário para 17 de dezembro. 
Serão aproximadamente 147 mil pessoas, entre ativos, inativos, civis, 
militares, além de empresas, autarquias e fundações, como a Epagri 
e Cidasc, beneficiados. Ao todo, o pagamento soma R$ 415 milhões. 
Para o secretário, o compromisso com o salário do servidor e o 13º é 
prioridade, pois reflete diretamente na qualidade dos serviços pres-

tados aos catarinenses.

MELHORIAS NA INFRAESTRUTURA DE CANOINHAS
Os vereadores Wilmar Sudoski (PSD) e Coronel Mario Erzinger (PR) apresentaram 
indicações ao poder executivo municipal e as secretarias de Planejamento, Obras e 
ao Departamento de Trânsito, para possibilidade de melhorias a serem realizadas.
Wilmar solicitou ao Departamento de Trânsito a instalação de uma lombada na Rua 
São José, nas proximidades da residência número 1125. Já o vereador Coronel Mario 
solicitou a recolocação de placas indicativas de ruas que foram alvo de ações de 
vândalos, as quais se encontram em terreno baldio na esquina das Ruas Álvaro Soares 
Machado e Otto Friedrich e das Ruas Marechal Floriano com João da Cruz Kreiling.
À secretaria de Obras, Erzinger solicitou a recolocação de forma urgente da grade 
proteção na galeria pluvial do Largo do Centenário, na entrada da rampa de acesso 
ao pavilhão de evento da Igreja Matriz Cristo Rei, e também melhorias na Rua Adolfo 
Schick, próximo a residência número 263, no bairro Alto das Palmeiras.

CONSULTA AO IRPF 2018
Desde a última sexta-feira, está disponível para consulta o sexto lote de restituição do 
IRPF 2018. O lote de restituição do Imposto sobre  a  Renda  da  Pessoa  Física  contempla 
também restituições residuais dos exercícios de 2008 a 2017.
O crédito bancário para 1.142.680 contribuintes será realizado hoje, dia 16 de novembro, 
totalizando mais de R$1,9 bilhões. Desse total, R$206.822.287,22 referem-se ao quantita-
tivo de contribuintes de que tratam o art. 16 da Lei nº  9.250/95  e  o  Art. 69-A da Lei nº 
9.784/99, sendo 4.554 contribuintes idosos  acima  de  80  anos, 35.235 contribuintes entre 
60 e 79 anos, 4.750 contribuintes  com  alguma deficiência física ou mental ou moléstia 
grave e 18.750 contribuintes cuja maior fonte de renda seja o magistério.

HSCC NÃO PAGARÁ 13º AOS FUNCIONÁRIOS
O hospital tem para receber do Governo do Estado, verba no valor R$ 500 mil junto 
ao Estado, podendo chegar até R$ 800 mil no final do ano, porém não há previsão 
deste recebimento. Nesta semana o diretor do HSCC Derby Fontana, confirmou que 
sem o repasse de verbas tanto do governo estadual como municipal o pagamento do 
13º salários dos funcionários não poderá ser feito, porque o hospital não dispõe de 
recursos para isso.
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POLÍTICA

RCN

ENTREVISTA | PARCERIA EDITORIAL ADJORI – ADI

EDUARDO PINHO MOREIRA revela que 
Estado vai entregar para seu sucessor

A partir de 1º de janeiro de 
2019, o governo de Santa Ca-
tarina será conduzido por 
Carlos Moisés da Silva (PSL), 
ou, comandante Moisés, eleito 
em segundo turno com a marca 
recorde de quase 72% dos votos 
válidos. O processo de transição 
já começou. Com reuniões diá-
rias, o governador eleito e sua 
equipe tomam conhecimento 
da real situação do Estado. 
Quem encerra o curto mandato 
de aproximadamente dez me-
ses é Eduardo Pinho Moreira 
(MDB), que recebeu jornalistas 
da Associação dos Jornais do 
Interior e Associação de Diários 
do Interior para fazer um ba-
lanço do como entregará a ad-
ministração estadual ao final 
de 2018. Moisés assume com 
uma conta de R$ 1,9 bilhão 
em dívida pública e um déficit 
de receita que gira em torno de 
R$ 700 milhões. O principal 
desafio, na avaliação de Pinho 
Moreira, será contingenciar 
o que ele chamou de ‘saídas’ 
excessivas de recursos. 

Adjori/ADI - Que Estado o 
novo governador, comandan-
te Moisés, vai receber?

Moreira - Quando eu as-
sumi, em 16 de fevereiro, fiz 
menção à situação do Estado 
de forma muito transparente e 
escolhi duas prioridades, que 
era saúde e segurança pública, 
porque os recursos do Estado 
eram insuficientes para aten-
der todas as demandas. Em 
março eu mostrei as dificul-
dades, e que era preciso fazer 

JAQUELINE NOCETI / SECOMainda mais economia, porque 
a folha de pagamento tinha 
ultrapassado o limite legal. 
Tivemos que fazer uma série 
de demissões, extinguir secre-
tarias, cargos comissionados, 
funções gratificadas.  Os indica-
tivos eram de que seria um ano 
complicado, pelo aumento da 
despesa com servidores. Para se 
ter uma ideia, mesmo sem dar 
nenhum percentual de reajuste 
nós tivemos R$ 600 milhões de 
aumento na folha.

Adjori/ADI - A previsão 
inicial do déficit do Estado 
para este ano irá se confirmar?

Moreira - No início o déficit 
anunciado era de R$ 2 bilhões. 
Esse valor vai ser reduzido a 
R$ 700 milhões, o que repre-
senta uma economia de R$ 
1,3 bilhão. Isso é gestão. Não é 
apenas a diminuição de cargos 
comissionados. É quando você 
mostra que tá cortando na pró-
pria carne. E foi o que fizemos. 
Trancamos a liberação de re-
cursos pra festas, por exemplo. 
Fechamos convênios que eram 
‘exagerados’ para alguns mu-
nicípios. Paramos, refizemos 
todas as contas, conseguimos 
vencer e pagar os salários em 
dia, que era algo que os ad-
versários apregoavam que não 
conseguiríamos.

Adjori/ADI - Este é o ce-
nário atual. Mas e a partir de 
2019?

Moreira - O estado terá 
um déficit de R$ 700 milhões. 
Isso é despesa maior do que 
a receita. Isso porque nós, até 
a metade do ano, pagamos 
R$ 500 milhões em dívidas de 

Atual governador de SC, Pinho Moreira

anos anteriores. Na metade do 
ano eu decidi, junto com meu 
secretário da Fazenda, que 
se continuássemos pagando 
aquilo que ‘eles’ deixaram, 
não iríamos cumprir o nosso 
ano.  Se não tivesse pago nada 
de 2017 o déficit seria ainda 
menor, de R$ 200 milhões. Mas 
paguei, e em vários setores, 
como saúde, sistema prisional. 
Com isso vamos entregar o go-
verno com R$ 700 milhões de 
déficit, fora as dívidas de anos 
anteriores. E isso é uma grande 
interrogação, porque tem as 
dívidas que estão empenhadas 
e aquelas que são notas assina-
das de recebimento de serviços 
prestados, mas que estão ‘na 
gaveta’, e que não foram nem 
emprenhadas ainda. E isso é 

incalculável.

Adjori/ADI - Qual a pro-
jeção de valores para 2019 
quanto ao endividamento do 
Estado?

Moreira - Santa Catarina 
vai pagar em dívida pública até 
o final deste ano R$ 1,9 bilhão. 
Essa é uma dívida com o gover-
no federal e o sistema bancário. 
Para 2019 esse valor deve pas-
sar de R$ 2 bilhões. Além disso 
tem o déficit previdenciário, 
que deverá chegar a R$ 3,6 
bilhões. De tudo o que arre-
cadamos com a previdência, 
todos os meses ficam faltando 
R$ 300 milhões.

Adjori/ADI - Diante de 
um cenário como este, e se o 

senhor assumisse um novo 
mandato a partir do próximo 
ano, qual seria a primeira 
medida?

Moreira - O enxugamento 
da máquina pública. Conten-
ção e controle absoluto dos 
gastos públicos. Para onde vai 
o dinheiro, porque vai, qual a 
consequência desse recurso e 
o que é que essa medida vai 
gerar. Controle rigoroso nas 
obras públicas, que muitas 
vezes são de baixa qualidade e 
acabam tendo que ser refeitas 
em pouco tempo.

Adjori/ADI - Ainda é pos-
sível enxugar? Em quais se-
tores?

>> CONTINUA
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Moreira -  As saídas de 
dinheiro. São poucas fontes 
de entrada com muitas for-
mas de sair. Por exemplo, do 
jeito que estão, as Secretarias 
Regionais perderam a razão 
de existir. Elas foram esva-
ziadas em suas funções por 
decisão do então governador 
Raimundo Colombo e sua 
equipe. Não estão mais cum-
prindo o que o Luiz Henrique 
idealizou lá atrás, que era de 
levar o governo para próximo 
do cidadão. Essas estrutu-
ras são, hoje, uma saída de 
dinheiro, com aluguéis de 
veículos, prédios, pagamento 
de manutenção. 

Adjori/ADI - O senhor 
assumiu o cargo de gover-
nador em fevereiro de 2018, 
após a saída de Raimundo 
Colombo. Antes disso, era 
vice-governador. Não conhe-
cia a real situação das contas 
do Estado?

Moreira - Não fazíamos 
parte do núcleo de governo. 
Quem administrava a Saúde? 
Era a Secretaria da Fazenda. 
Criaram uma Secretaria Ad-
junta da Saúde para colocar 
um cara da Fazenda. Então, 
‘eles’ tinham controle absolu-
to, e nós não tínhamos acesso 
aos dados. Claro, se entrasse 
no Portal da Transparência 
tinha acesso às informações, 
mas não tínhamos acesso ao 
núcleo, ao âmago da ques-
tão, no dia a dia. Coisa que 
só viemos a ter depois que 
assumimos a Secretaria da 
Fazenda.  E mesmo assim 
somos surpreendidos todos 
os dias. O governo é muito 
‘grande’, é de uma complexi-
dade impressionante. E isso 
precisa acabar. A burocracia 
predispõe esse tipo de des-
conhecimento. É tão confuso 
que o acesso é difícil. A ad-
ministração pública precisa 
passar por uma rediscussão 
para torna-la mais inteligível 
para a população e para os 
gestores.

Adjori/ADI - O senhor 
considera que há um dese-
quilíbrio financeiro grave 
no Estado? Isso compromete 
a capacidade de fazer inves-
timentos?

Moreira - Vamos ter uma 
receita líquida de aproxima-
damente R$ 20 bilhões em 

2018. Só que para ter dinheiro 
para investir, teremos que 
buscar financiamento. Con-
seguimos um financiamento 
para o acesso ao aeroporto. A 
SC 401 tem que ‘fazer’. A obra 
tá licitada há mais de um ano, 
mas não foi dada a ordem de 
serviço até hoje porque não 
tem dinheiro. Foi licitada a 
duplicação ao acesso à área 
industrial de Joinville. Só que 
não tem dinheiro em caixa. Se 
tirar dinheiro do caixa para 
fazer essas obras, não conse-
gue pagar a folha. Ou investe, 
ou mantém as contas em dia.

Adjori/ADI - O senhor 
falou que um dos chama-
dos ‘esqueletos’ que estão 
no armário do governo é a 
SC-401. Qual o valor disso? 
Quais outros problemas po-
dem surpreender o próximo 
governador?

Moreira - Não sei o valor 
que está hoje essa situação 
da SC-401. Mas com certe-
za será necessário fazer um 
acordo. Esses ‘esqueletos’ 
que o Merisio colocou na 
campanha, querendo atingir 
o MDB, mas errou de alvo, 
não passam, por enquanto, 
de expectativas de direito. 
Não é dívida ainda porque 
está judicializado. Pode ser 
que a Justiça julgue a favor 
do Estado ou daquele que se 
diz credor. 

Adjori/ADI - Sobre pri-
vatizações no Estado. Qual 
a sua opinião?

Moreira - Celesc e Casan, 
esquece.  Celesc vai  bem, 
dá lucro e bons dividendos. 
Infelizmente a empresa teve 
um erro histórico, de 50 anos 
atrás, quando não investiu 
na geração e na transmissão, 
ficando só com a distribuição 
de energia. E a Casan só não 
deu lucro porque passou por 
um PDVI pesado (Programa 
de Demissão Voluntária In-
centivada). Mas no ano que 
vem vai dar um lucro de R$ 
200 milhões, ou até mais. 
Privatizaria o Porto de São 
Francisco, o de Imbituba, o 
de Itajaí, que é administrado 
pelo município.

Adjori/ADI - Podem vir 
daí os recursos para o futuro 
governador gerar receita?

Moreira - Não só. Onde é 

que o Moisés vai buscar di-
nheiro no primeiro ano? Na 
venda de ativos do Estado. 
O Estado de Santa Catarina 
é um grande proprietário de 
bens imóveis. Propriedades 
que valem fortunas. Só para 
citar exemplos da Grande 
Florianópolis,  nós temos 
o Sapiens Parque, em uma 
região que está se desenvol-
vendo muito. Se tiver a pos-
sibilidade de se estabelecer 
uma parceria público-priva-
da, virá um grande retorno. 
Temos a área do Ceasa, com 
40 hectares na beira da BR-
101. Estou citando só dois 
exemplos, mas o Estado tem 
propriedades em todos os 
municípios. O valor que pode 
sair dessas vendas é muito 
grande.

Adjori/ADI - Quando o 
senhor assumiu, falou que 
Saúde e Segurança Pública 
seriam suas prioridades. 
Conseguiu alcançar o que 
pretendia?

Moreira - Conseguimos. 
A diminuição do número de 
mortes em Santa Catarina é 
um indicativo fortíssimo dis-
so. Na Saúde, aconteceu um 
processo de normalização. Os 
14% de recursos do orçamen-
to são suficientes para man-
ter a Saúde, com boa gestão. 
Vai passar para 15% em 2019, 
o que é mais um problema 
para o novo governador. Evo-
luímos na regionalização. 
Abrimos a oncologia em São 
Miguel do Oeste, a Oncologia 
Pediátrica do Hospital São 
José, em Criciúma. O Hospital 
Regional de Araranguá, que 
estava parado, hoje está fun-
cionando. Mesma situação 
do Hospital Florianópolis. De 
novo, gestão. O Acélio [Acélio 
Casagrande, secretário de Es-
tado da Saúde] reduziu gastos 
com controle de sobreavisos 
e de outras facilidades que 
existiam. Cada movimento 
desses signif ica milhões, 
porque tudo é superlativo, 
tudo envolve muita gente. Os 
hospitais públicos estaduais 
estavam com pouco mais de 
30% dos seus estoques de 
insumos e medicamentos, e 
hoje estão em torno dos 90%.

Adjori/ADI - Consideran-
do ter sido um período curto 
de governo, deixou de fazer 

muito do que pretendia?
Moreira - Meu Deus! Um 

monte de coisas. Muitas coi-
sas que deixei para trás foi 
por causa de dinheiro, mas eu 
também precisaria de tempo. 
A limitação financeira me 
tolheu de muitas ações que 
eu gostaria de ter feito. Não 
deu. Paciência. Mas eu gos-
taria de ter a SC-401 pronta, 
assim como a ponte Hercílio 
Luz, que às vezes surge como 
zombaria, mas é uma obra 
extremamente complexa.

Adjori/ADI - O governa-
dor eleito comentou que o 
senhor foi um grande con-
selheiro. Que conselho foi 
esse?

Moreira - Ele não contou? 
Também não vou contar! 
(risos). Ele tem que ter tran-
quilidade. Todo mundo tenta 
pautar o governador, inclusi-
ve a imprensa. Isso faz parte 
do jogo democrático. Então, 
tem que ter tranquilidade 
e serenidade. Ele defendeu 
uma ideia que foi aprovada 
por mais de 71% dos eleito-
res. Isso é inédito no Estado 
e dá a ele todo o direito de 
colocar em prática aquilo que 
considera justo para Santa 
Catarina. E para isso precisa 
de tranquilidade.

Adjori/ADI - Passando 
para a política, algum plano 
para uma futura candida-
tura?

Moreira - Tem uma que 
me seduz: Senado. Eu consi-
derei essa possibilidade, mas 
politicamente tive que recuar, 
porque a minha renúncia 
obrigaria a uma eleição na 
Assembleia e o Merisio tinha 
a maioria. Acabaria entregan-
do o governo para ele e meu 
partido não ia me perdoar.

Adjori/ADI - Assim como 
o PSD não aprovou o ex-
-governador Colombo ter 
entregado o governo para o 
MDB....

Moreira - Eu, pessoal-
mente, gosto do Raimun-
do. Ele é um homem afável, 
amável no trato. Ele é bom! O 
problema do Raimundo é que 
nós, do MDB, é que o elege-
mos para que ele governasse 
com plenitude. E no fim ele 
permitiu que alguns do parti-
do dele, que não gostavam de 

nós, assumissem comandos. 
Ele pagou a conta que não 
era dele. No primeiro man-
dato ele foi muito parceiro 
do MDB, mas no segundo já 
não deixaram. Se tivesse fica-
do conosco, teria sido eleito 
senador.

Adjori/ADI - Qual será o 
seu destino político? 

Moreira -  Vou ficar no 
MDB, porque é o único parti-
do ao qual me filiei na minha 
vida inteira. Acho que os 32 
anos de vida pública, e tam-
bém como profissional médi-
co, me deram uma experiên-
cia que eu não devo levar para 
casa. Devo continuar como 
bom conselheiro, militando 
no meu partido e, se o partido 
decidir, quero ser presidente 
do MDB catarinense de novo. 
É uma situação que eu vejo 
como possível. Mas é claro 
que eu não disputarei. Se de-
pois de tudo o que passei não 
tiver a confiança para conti-
nuar, aí... Eu fiz concessões, 
desisti de me candidatar para 
não criar divisões no partido. 
Talvez eu tivesse ido para 
o segundo turno, mostrado 
mais resultados, mais domí-
nio do Estado. Mas acho que 
o tsunami PSL viria mesmo 
assim, principalmente em 
Santa Catarina.

Adjori/ADI - Esse tsuna-
mi vem com certa inexpe-
riência política. Qual a sua 
preocupação em relação a 
isso?

Moreira - Eu vejo no Moi-
sés um homem preparado. 
Aquilo que o Merisio dizia 
durante a campanha estava 
errado. O próximo governa-
dor é um homem inteligente, 
introspectivo, equilibrado. 
Até brinquei que um homem 
que mergulha e que entra no 
fogo [o governador eleito é 
mergulhador e da reserva dos 
Bombeiros Militares de Santa 
Catarina], tem que ter muito 
controle sobre si próprio. 
Ele é um homem preparado, 
sim. Não é um neófito, não. É 
claro que a complexidade da 
máquina do Estado nem eu 
conheço. Sou surpreendido 
todos os dias pelo dinamismo 
e pela quantidade de assun-
tos. Mas ele está assimilando 
tudo com muita rapidez e vai 
saber fazer.
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GERAL

Segundo pesquisa feita pela RCN cada 
consumidor deve adquirir de quatro a cinco 
presentes. A média de gasto com cada um 
deles é de R$ 115,90, diz pesquisa

Natal pode movimentar R$ 53,5 
bilhões na economia nacional

DA REDAÇÃO COM 
INFORMAÇÕES DA RCN

MURICI BALBINOT

ECONOMIA

Um estudo realizado 
em todas as capitais do 
país para projetar o de-
sempenho do comércio 
no Natal de 2018 mos-
trou que mais de 110 
milhões de brasileiros 
devem comprar algum 
presente para a data. 
Com um valor médio de 
R$ 115,90 por presente, 
as compras vão movi-
mentar mais de R$ 53,5 
bilhões na economia 
nacional,  segundo a 
expectativa do setor. O 
valor é um pouco mais 
alto do que o projetado 
em 2017 (R$ 51,2 bi-
lhões) e em 2016 (R$ 50 
bilhões).

De acordo com a 
pesquisa, cada consu-
midor deve comprar 
entre quatro e cinco 
presentes. Entre aqueles 

O Natal é a época em que o comércio mais fatura com as vendas 

PESQUISA DE PREÇO
O principal problema 
para presentear é o orça-
mento curto. A maioria 
(56%) dos entrevistados 
diz que os presentes es-
tão mais caros esse ano. 
A saída é pesquisar para 
pagar mais barato: 85% 
dos consumidores diz 
que vão procurar meios 
para economizar, e mui-

tos deles vão utilizar a in-
ternet para acessar mais 
informações sobre pro-
dutos, lojas, e condições 
de pagamento.   

“Embora o cenário 
econômico atual não es-
teja tão favorável, a ex-
pectativa positiva para o 
Natal dá indícios sobre a 
disposição dos brasileiros 
em consumir”, afirma o 

presidente do Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil), Roque Pellizzaro 
Junior. 

Entre os itens de 
compra, as roupas têm 
a preferência de 55% dos 
brasileiros. Em seguida, 
aparecem os calçados 
(32%), perfumes e cosmé-
ticos (31%), brinquedos 
(30%) e acessórios (19%).

Quando o assunto 
se refere a quem deve re-
ceber os presentes neste 
Natal, os filhos continu-
am em primeiro lugar 
(57%). Em seguida, os 
entrevistados menciona-
ram maridos ou esposas 
(48%), mães (46%), ir-
mãos (24%), sobrinhos 
(21%), pais (20%) e namo-
rados (17%).

que realizaram compras 
em 2017, 27% planejam 
gastar mais esse ano. A 
motivação para quase 
um terço (29%) deles é 
comprar um presente 
melhor do que o ante-
rior. Na contramão, 22% 
querem reduzir o gasto. 
A principal razão é a si-
tuação financeira ruim 
e ao orçamento aper-
tado (34%). Outros 30% 
afirmaram que querem 
economizar, enquanto 
14% possuem outras 
prioridades de compra.

Além disso, quase 
10% dos brasileiros não 
vão fazer compras para o 
Natal. O motivo para evi-
tar o gasto é porque não 
gostam ou não têm o 
costume (26%), porque 
estão desempregados 
(23%), ou por não terem 
dinheiro (17%). Os da-
dos são da Confederação 
Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL).
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Campo
& Lavoura

Esta coluna é de responsabilidade da 
Epagri - Estação Experimental de Canoinhas

O XXV Congresso Mundial da União Internacional de Organizações de 
Pesquisa Florestal será realizado pela primeira vez na América Latina, 
reunindo pesquisadores florestais de todo o mundo. O Congresso é pro-
movido pela União Internacional de Organizações de Pesquisa Florestal 
(IUFRO) reúne cerca de 15 mil pesquisadores, ligados a 700 organizações 
de mais de 110 países.

A organização deste evento, que ocorrerá em Curitiba/PR de 29 de 
setembro e 5 de outubro de 2019 está sob responsabilidade do Serviço 
Florestal Brasileiro (SFB) e da Embrapa, com parceria de diversas univer-
sidades federais, e apoio da FAO/ONU, Prefeitura Municipal de Curitiba, 
Curitiba Convention & Visitors Bureau e Fundação Eliseu Alves. 

A expectativa da comissão organizadora é de que sejam inscritos mais 
de três mil trabalhos científicos. Cerca de 200 sessões técnicas já foram 
definidas com a participação de pesquisadores de várias partes do mundo. 
“O Brasil tem muitas instituições atuando na pesquisa florestal e, como o 
Congresso será aqui, será a oportunidade de mostrar para o mundo que 
temos uma ciência de qualidade, instituições e políticas públicas muito bem 
estruturadas e que podem servir de referência para outros locais”, afirmou 
Joberto de Freitas, diretor do SBF e presidente do Comitê Organizador.

O Congresso, considerado o maior evento de pesquisa florestal do 
mundo, terá como tema principal “Pesquisa Florestal e Cooperação para 
o Desenvolvimento Sustentável”.

A organização do acaba de divulgar a chamada de resumos para 
o evento. Podem ser enviados resumos de qualquer área da pesquisa 
florestal. No entanto, serão priorizados aqueles que estejam no contexto 
das sessões técnicas do Congresso, delineadas dentro de cinco temas 
estratégicos: “Florestas para as Pessoas”; “Florestas e Mudanças Cli-
máticas”; “Florestas e Produtos Florestais para um Futuro Mais Verde”; 
“Biodiversidade, Serviços Ambientais e Invasões Biológicas”; e “Florestas, 
Interação com o Solo e Água”.

Os resumos devem ser enviados até o dia 31/12/2018. 
Os interessados em participar com os resumos de suas pesquisas 

devem primeiramente fazer a inscrição no IUFRO2019 e, então, submeter 
o resumo. Neste momento, não é necessário realizar o pagamento da 
inscrição, que poderá ser feito até 31/05/2019, ou seja, após a divulgação 
do aceite dos resumos.

O Congresso será realizado no Expo Unimed, em Curitiba/PR. 
Mais detalhes estão no site www.iufro2019.com. 

Ana Lúcia Hanisch
Dra. Pesquisadora Epagri - EECan

Congresso Mundial de 
Pesquisa Florestal ocorrerá em 

Curitiba em 2019

RURAL

UNIVERSIDADE

Inscrições abertas 
para cursos técnicos 
e Proeja no IFSC
São 120 vagas em três cursos totalmente gratuitos

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

O Instituto Federal de Santa 
Catarina (IFSC) está com 
inscrições abertas, até 2 de 
dezembro, para três cursos 
técnicos no Câmpus Ca-
noinhas: concomitante em 
Agroecologia, concomitante 
em Manutenção e Suporte 
em Informática e Proeja 
Técnico em Agroecologia, 

Os cursos são voltados para àreas com interesse ao Meio Ambiente

DIVULGAÇÃO

OS CURSOS
Técnico Concomitante em Agroecologia
Turno: Matutino
Duração: 4 semestres
Vagas: 40
Pré-requisito: estar matriculado a partir do 
1º ano/série do ensino médio em outra escola 
até a data da matrícula.

Técnico Concomitante em Manutenção e 
Suporte em Informática
Turno: Vespertino
Duração: 3 semestres

Vagas: 40
Pré-requisito: estar matriculado a partir do 
1º ano/série do ensino médio em outra escola 
até a data da matrícula.

Proeja - Técnico em Agroecologia (Ensino 
Médio)
Turno: Noturno
Duração: 5 semestres
Vagas: 40
Pré-requisitos: ensino fundamental comple-
to e idade mínima de 18 anos.

totalizando 120 vagas – 40 em 
cada curso. Todos os cursos 
são gratuitos e não há taxa de 
inscrição. As aulas terão iní-
cio no primeiro semestre de 
2019. A seleção é por sorteio 
público.

As inscrições devem ser 
feitas pela internet, no Portal 
do IFSC (www.ifsc.edu.br), 
até 2 de dezembro. Quem não 
tiver acesso à internet, pode 
procurar o Câmpus Canoi-
nhas, onde há computadores 
disponíveis. O endereço é Av. 

Expedicionários, 2150 - Bair-
ro Campo da Água Verde. O 
telefone para contato é (47) 
3627-4500.

Há reserva de vagas para 
estudantes de escolas públi-
cas; para candidatos pretos, 
pardos ou indígenas, com 
deficiência e de acordo com a 
renda bruta familiar. A divul-
gação dos sorteados será em 
7 de dezembro e a matrícula 
dos candidatos selecionados 
em 1ª chamada deverá ser 
feita de 10 a 12 de dezembro.
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REGIÃO

MAYLON  NO WORKSHOP DE BARÃO 
O jovem empre-
endedor, Maylon 
M a r q u e s  D a l 
Lago, proprietá-
rio da Barbea-
ria Valões (com 
cerveja), acaba 
de participar em 
Florianópolis, do 
1º. Workshop de 
Barão, promovi-
do pelo Barão da 
Navalha, Hairs-
tylist e Barber 

Willy Morales, que veio a Santa Catarina para fazer uma demonstração das mais variadas 
técnicas na arte de barbear, revelando as novidades de cortes de cabelo e barba para o verão 
2018/19. 
--  “Foi uma experiência, incrível ter contato pessoal e aprender com um ícone da barbearia 
mundial, conceituado e respeitado na Europa, Estados Unidos, Canadá, nos países asiáticos e 
na América do Sul, como é o Willy Morales”, confessou Maylon a retornar da capital. O evento 
contou ainda com a participação dos “feras”  da arte de barbear, Alex Sena (técnico da boom), 
Seu Elias, profissional com nome mundial, Betina Sackes e Mineiro Barber, convidados espe-
ciais, e que também assinaram o certificado de Maylon.   

35º. CONGRESSO NACIONAL DA 
ABRAJET SERÁ EM SC

O  C o n g re s s o  d a 
ABRAJET Nacional, 
que em 2018 chega 
à sua 35ª.  edição, 
de 20 a 23 de no-
vembro, no Resort 
Costão do Santinho, 
em Florianópolis, é 
o maior encontro de 
jornalistas especia-
lizados em turismo 
da América Latina e 
um dos maiores do 
mundo. Com parti-
cipantes da maioria 

dos Estados, o Congresso Nacional da ABRAJET reúne num mesmo local, um número de jornalis-
tas especializados,  superior ao de qualquer outro evento do mercado de Turismo. O Congresso 
representa uma oportunidade única para que o destino patrocinador e fornecedores do mercado 
de turismo se divulguem.
 
PROGRAMAÇÃO: - DIA 20: - 09 horas - Reunião do Conselho Nacional de Turismo do Ministério 
do Turismo; 14 horas,  Fórum de Turismo da Revista Exame; DIA 21 -  09 horas - Abertura solene 
do Congresso Nacional da ABRAJET, com a presença do Ministro do Turismo Vinicius Lummertz 
e dos presidentes das entidades nacionais que integram o Conselho Nacional de Turismo do 
Ministério do Turismo; 10h30 - Apresentação sobre o turismo catarinense e as suas diferentes 
regiões; 14h30 - Reunião do Conselho Nacional da ABRAJET. Dia 22 – quinta-feira - 09 horas – 
Painel: “A aviação Brasileira e o Direito do Consumidor”; 10h30 – Painel: “O papel do Jornalismo 
no combate as Fake News”; 14 horas - Assembleia Geral da ABRAJET; 16 horas - Eleição e posse 
da nova diretoria executiva para o biênio 2108/2020. O congresso será encerrado às 20 horas, 
com a Noite Oktoberfest, com apresentação de banda e grupo folclórico de Blumenau, seguida de 
Jantar Festivo de encerramento. 

PARTICIPANTES DE IRINEÓPOLIS 
-- Foram cerca de 80 animais inscritos e com seu leite analisado. De Irineópolis 
participaram: Alcir José Chaves, Mauriano Neppel, Rafaela Konkel Schneider, 
Edirlei João Hoiça, Julio Cesar Sfair e Gabrieli Reichardt Marek, totalizando 14 
animais amostrados no nosso município. Também presentes, Eraldo Francisco 
Konkol, presidente do Sindicato dos Produtores Rurais, e a vereadora Eleni 
Baum (PSDB). 

PRODUTORES DE LEITE 
PREMIADOS

A Epagri  do Planalto Norte (Regionais de Mafra e de Canoinhas), promoveu 
no último domingo, 10, no Parque de Exposições Ouro Verde, em Canoinhas,  
o 5º. Encontro das Famílias do Planorte Leite, e a 2ª. Mostra de Terneiras e 
Novilhas. Os animais, como de praxe, foram divididos por raças: Holandês, 
Jersey e Mestiça, sendo considerados os animais com idade entre seis e 24 
meses. Também foi encerrado o 2º. Concurso de Sólidos no Leite. As coletas 
foram feitas nas propriedades inscritos. Para o concurso inscreveram-se so-
mente vacas de primeira cria, e também serão divididas por raças: Holandês, 
Jersey e mestiça.

Produtora Rafae-
la Konkel Sch-
neider, recebeu o 
troféu de 1º lugar

O 3º. colocado, foi 
o produtor, Edirlei 
João Hoiça (ausen-
te). O presidente 
do Sindicato dos 
Produtores Rurais 
Eraldo Konkol,  
recebeu o premio 
em seu lugar

Produtora 
Fernanda Sfair, 
recebeu o troféu 
de 2º lugar

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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LOCAL

ESTRADAS 
ESBURACADAS 

Um leitor enviou ao CN um 
desabafo sobre o descaso 
da prefeitura em relação às 
estradas do município. “A 
prefeitura tá tão preocupada 
em mostrar serviço a popula-
ção que poderiam tomar uma 
atitude sobre as ruas esbura-
cadas e o transporte público. 
Acho que seria muito útil se 
tivessem um tempo para ver 
isso. Estou muito decepcio-
nada com esta administração 
principalmente com as ruas 
nada de asfaltos nos bairros”, 
disse a leitora.

MANDE SEU RECADO:
e-mail: redacaocorreiodonorte@gmail.com
Fone: 3622-1571
WhatsApp: 99659-4455 SAÚDE PÚBLICA 

‘CAPENGANDO’

Outro leitor mostrou indignação com a saúde pública e 
a falta de médicos. “Não dá pra ficar doente, a gente tem 
até medo de isso acontecer, porque nunca tem médico 
nos postos ou na UPA, e ai tem que se deslocar pelas 
estradas ruins para ir até municípios vizinhos consultar. 
Pra resolver isso, é só a prefeitura providenciar médicos 
especialistas de diversas áreas, que assim evitaria a “nos-
sa gente” andar doente nas estradas, para consultar em 
outros municípios”, relatou ao CN.INVESTIMENTOS 

EM QUE?
A leitora disse a respeito 
da falta de novos em-
pregos. “Por favor, ficam 
tentando mascarar o que 
todo mundo sabe que 
por algum motivo, todos 
os investimentos param 
em Mafra. Chega a ser 
feio, e se não são capazes 
de mudar isso, não debo-
chem da população que 
precisa sair da cidade pra 
conseguir um emprego 
decente” afirmou ao CN.

FALTA DE 
ESTRUTURA 
NOS CEI’S

Um pai relatou a situ-
ação do CEI em Canoi-
nhas. “Do que adianta 
zerar as filas em cre-
ches sendo que a creche 
alaga tudo por causa 
das goteiras em dias de 
chuva! No CEI Pedro 
Ivo Oleskovicz já diver-
sas vezes, em situações 
de chuva, eu vi o local 
complemente sem con-
dições para as crianças 
ficarem, de tanto que 
molha”, contou ao CN.
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Os detentos ainda não foram capturados

SEGURANÇA

Equipes da PM de Canoinhas foram acionadas via 
Copom 190 para se deslocar na Rua Nazir Cordeiro, 
bairro Campo da Água Verde, a fim de verificar a 
denúncia de que uma mulher estava pedindo por 
socorro.

No local as equipes PM conversaram com a 
vítima, que relatou possuir Medida Protetiva em 
desfavor do ex-companheiro e que ele descumpre 
tal medida. A vítima disse que ele tem ido a sua 
casa e que ela permite ele entrar na propriedade 
porque tem medo das reações do ex marido. Se-
gundo ela, até os cadeados do portão e da casa 
foram trocados, porém o homem  faz novas có-
pias das fechaduras e entra no recinto sem o seu 
consentimento. 

Na última terça-feira (13) a vítima estava com 
visitas e o homem chegou à sua residência e após 
as visitas saírem começou a fazer ameaças e agredi 
– la, vindo a causar uma lesão na cabeça e quebrar 
um dente da parte de cima da boca. 

Diante dos fatos e com o consentimento da 
vítima, os policiais adentraram na propriedade e 
realizaram a detenção do homem que estava em 
uma edícula da casa. 

Lei Maria da Penha 

No sábado, 10, equipes da PM de Três Barras 
foram acionadas via COPOM para deslocar 
na localidade São João dos Cavalheiros. Che-
gando no local a guarnição conversou com 
vítima a qual informou que não chamou a 
polícia, mas quando perguntada se sofreu 
alguma agressão por parte de seu esposo a 
mesma informou que sim. Como o autor já 
é conhecido no meio policial por tráfico de 
drogas, a guarnição pediu autorização para 
realizar uma busca na casa e no terreno. A 
mulher autorizou, sendo localizados em uma 
horta três pés de maconha. 

Diante dos fatos, o homem foi preso em 
flagrante e conduzido para a Delegacia de 
Polícia para serem tomadas as providencias.

TRÊS BARRAS

Agressão contra 
mulher

Equipes da PM de Três Barras atende-
ram a uma solicitação na Localidade 
de São João dos Cavalheiro, em um 
posto de saúde, pois um homem que 
é foragido do presídio de Canoinhas se 
encontrava no local.

O homem relatou que pediu para 
enfermeira ligar para Polícia Militar, 
pois queria voltar para a Unidade 
Prisional Avançada (UPA), pois estava 
passando necessidade, não tinha o que 
comer, estava escondido no mato.

O homem foi reconduzido até a 
unidade prisional e encontra-se preso 
novamente. 

TRÊS BARRAS

Preso foragido 
é recapturado 

CANOINHAS

Fuga de Presos

Canoinhas

DIVULGAÇÃO

Na madrugada de domingo, 11, 
por volta das 3h10, equipes da 
PM de Canoinhas foram infor-
madas pelo Copom que havia 
ocorrido uma fuga de presos da 
Unidade Prisional de Canoinhas.  
Cerca de 7 presos fugiram, eles 
serraram as grades das celas e 

depois escalaram o muro da 
Unidade Prisional Avançada 
(UPA). Segundo dados do con-
trole prisional os detentos usa-
vam uniforme de cor laranja. 
Até o momento ninguém foi 
recapturado.

A fuga foi registrada pelas 
câmeras de monitoramento e 
imediatamente os agentes ten-

taram impedir, mas sem êxito. 
Mas a ação dos agentes impediu 
que os detentos que ainda esta-
vam nas celas fugissem.

A PM foi acionada e trabalha 
na busca dos fugitivos, quem 
tiver informações, ou avistar um 
dos presos deve imediatamente 
acionar a Polícia Militar, no nú-
mero 190.

AGRESSÃO

Na madrugada de quarta-feira (14) por volta das 
5h50 da manhã, equipes da PM de Canoinhas foram 
acionadas via Copom 190 para deslocar na Rua 
Wendelin Metzgler, bairro de Marcílio Dias, pois o 
solicitante havia informando que um homem havia 
furtado algo e estava carregando os produtos em 
uma espécie de carrinho de mão sentido ao centro.

Os policiais militares localizaram o homem, 
sendo o mesmo abordado na respectiva via com 
um carrinho de mão e no interior estavam várias 
peças automotivas.

A vítima informou a equipe PM que no início da 
manhã estava em sua residência quando escutou 
um barulho e foi averiguar, observou que havia um 
homem no pátio da sua residência furtando peças 
automotivas, quando a vítima foi efetuar a ligação 
ao 190 o homem pulou o muro fugiu sentido bairro 
São Cristóvão.

O autor do furto retirou várias peças dos auto-
móveis e colocou em uma espécie de carrinho de 
mão, dentre as peças levadas estavam uma tampa 
de motor do veículo Fiat PALIO, uma caixa reduzida 
de um Jeep Cherooke, a extensão da caixa automá-
tica também do Jeep Cherok e a carcaça do motor 
de um Renault Logan.

O montante de peças custa aproximadamente 7 
mil reais, as mesmas foram retiradas do interior dos 
respectivos veículos já que a vítima é proprietário 
de uma mecânica.

Diante dos fatos o homem foi preso em fla-
grante e conduzido para a delegacia de Polícia Civil 
da Comarca de Canoinhas para procedimentos 
necessários.

CANOINHAS

Furto em mecânica 
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SAÚDE

Campanha alerta para a prevenção 
e as estratégias para cuidar da saúde

NOVEMBRO AZUL

DA REDAÇÃO 
com informações da OMS

Não é uma questão de gê-
nero, não é saber quem é o 
mais forte, quem é o mais 
frágil. Homens e mulheres 
precisam cuidar da saúde, mas 
novembro é o mês dedicado a 
tratar com mais ênfase da do 
sexo masculino. Desde 2008, a 
campanha “Novembro Azul”, 
instituída pelo Instituto Lado 
a Lado pela Vida, alerta para 
a prevenção. Inicialmente 
voltada à temática do câncer 
de próstata, agora, além dela, 
o movimento vem quebrando 
paradigmas para aproximar os 
homens dos serviços de saúde, 
especialmente os de atenção 
básica para prevenir todo o 
tipo de problema em qualquer 
fase da vida.

Em Santa Catarina, a secre-
taria de Estado da Saúde (SES) 
ampliou as ações voltadas à 
saúde do homem durante o 
Novembro Azul. Com o slogan 
definido para a campanha 
“Homem, da infância à velhice, 
cuide de sua saúde, de novem-
bro a novembro”, a SES trabalha 
dentro do que determinam os 
cinco eixos da Política Nacional 
de Atenção Integral à Saúde do 
Homem (PNAISH), do Ministé-
rio da Saúde. Ampliar o número 
de cirurgias eletivas, especial-
mente as urológicas, também 
é uma das ações do Novembro 
Azul em Santa Catarina, se-
gundo a superintendente de 
Planejamento e Gestão do SUS 
Grace Ella Berenhauser.

De acordo com Berenhau-
ser, o foco é na qualidade do 
atendimento na Atenção Bási-

ca. “É importante que homem 
procure a unidade para cuidar 
da saúde em qualquer suspeita 
de uma doença mais grave. 
Além do câncer, existem ou-
tras doenças que matam ainda 
mais homens e que poderiam 
ser evitadas”, alerta.

Pelos levantamentos da 
PNAISH, é possível conhecer 
dados epidemiológicos de 
morbimortalidade (tipo de 

doença e a estatística de morte 
sobre uma população), causas 
externas, discutir meios de 
acesso e acolhimento, compre-
ender os determinantes sociais 
e os aspectos culturais relacio-
nados às masculinidades. Com 
essas informações, o desafio foi 
estabelecer melhores estraté-
gias para acolher, prevenir e 
tratar doenças que afetam os 
homens.

DIA MUNDIAL DO DIABETES

O Dia Mundial do Diabetes tem alusão no dia 14 de 
novembro. Esta data foi criada em 1991 pela Federação 
Internacional de Diabetes (IDF) em resposta às preo-
cupações sobre os crescentes números de diagnósticos 
da doença.

 Atualmente, o Brasil é o 4º no ranking mundial de 
incidência do Diabetes. Segundo dados da Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 16,8 milhões de brasileiros 
já desenvolveram o estágio inicial da doença. E o mais 
agravante é que apenas 1/3 destes pacientes foram 
diagnosticados. No mundo, são mais de 400 milhões 
de diabéticos.

NÚMEROS EM SANTA CATARINA

Segundo o IBGE, em 2018, a população do sexo masculino em Santa Catarina representa 49,6%. No Brasil, o percentual é 
de 48,9%. Deste total, 9,4 % têm 65 anos ou mais; 19,4% têm até 14 anos; 71,1% têm entre 15 e 64 anos.

De acordo com dados de 2017, a expectativa média de vida dos homens de Santa Catarina atinge os 75,8 anos. Estudos 
apontam que o homem vive em média sete anos a menos que a mulher. A cada três mortes de adulto, duas são de homens.

DIVULGAÇÃO
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MTE não será mais 
extinguido, diz Bolsonaro

EMPREGO
Após a repercussão do anúncio 
feito na semana passada, pelo 
presidente eleito, o CN trouxe 
dados da importância deste 
ministério para os brasileiros 

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

“O Ministério do Trabalho vai 
ser incorporado a algum mi-
nistério”, disse o presidente 
eleito Jair Bolsonaro (PSL) na 
quarta-feira, 7, depois de um 
almoço com o presidente do STJ 
(Superior Tribunal de Justiça), 
João Otávio de Noronha. Na 
ocasião Bolsonaro não deu mais 
detalhes sobre qual pasta deve 
incorporar as responsabilidades 
do atual Ministério do Trabalho.

Depois desta declaração, 
movimentos surgiram nas re-
des sociais se posicionando 
contra o anúncio e até mesmo, 
o MTE lançou uma nota sobre 
o assunto. Confira a nota do 
Ministério do Trabalho, que foi 
publicada logo após o anúncio 
de Bolsonaro:

“O Ministério do Trabalho, 
criado com o espírito revo-
lucionário de harmonizar as 
relações entre capital e traba-
lho em favor do progresso do 
Brasil, completa 88 anos de 
existência no próximo dia 26 de 
novembro e se mantém desde 
sempre como a casa materna 
dos maiores anseios da classe 
trabalhadora e do empresariado 
moderno, que, unidos, buscam 
o melhor para todos os brasilei-
ros. O futuro do trabalho e suas 
múltiplas e complexas relações 
precisam de um ambiente ins-
titucional adequado para a sua 
compatibilização produtiva, e 
o Ministério do Trabalho, que 
recebeu profundas melhorias 
nos últimos meses, é segura-
mente capaz de coordenar as 
forças produtivas no melhor 
caminho a ser trilhado pela 
Nação Brasileira, na efetivação 
do comando constitucional de 
buscar o pleno emprego e a 
melhoria da qualidade de vida 
dos brasileiros.” Dizia a nota em 
relação às obrigatoriedades do 
MTE e de que forma ele contri-
bui para o país. 

Por isso, o CN trouxe alguns 
pontos da importância deste 
órgão para o Brasil.

BALANÇO
Pesquisas feitas STJ, apon-
taram que o Ministério do 
Trabalho contribuiu para o 
desenvolvimento do país nos 
últimos dois anos. A pasta cria 
programas para capacitação 
profissional, geração de em-
pregos e destinação de recur-
sos para fomento à economia

O Ministério do Trabalho 
realizou uma série de medidas 
que trouxeram benefícios ao 
trabalhador e contribuíram 
para o desenvolvimento do 
país nos últimos dois anos. 
Além da modernização da lei 
trabalhista, a pasta também 
atuou na emissão de carteiras 
de trabalho, fiscalização do 
cumprimento de leis, criação 
de programas de capacitação 
profissional e destinação de 
recursos para o fomento da 
economia. 

FGTS
Desde 2016, o ministério atua 
para incentivar a criação de 
empregos e aumentar a renda 
dos trabalhadores brasileiros. 
O Fundo de Garantia, por 
exemplo, tem sido investido 
em habitação, saneamento 
e infraestrutura. Foram R$ 
344,27 bilhões aplicados nes-
sas áreas.

Em parceria com a Caixa 
Econômica Federal, o órgão 
ministerial criou um progra-
ma de crédito consignado 
para empregados celetis-
tas, usando como garantia o 
FGTS. Também com recursos 

do fundo, foi criada uma li-
nha de crédito para socorrer 
as santas casas e os hospitais 
filantrópicos que atendem 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS).

Um total de 166,6 milhões 
de trabalhadores sacaram 
R$ 312 bilhões nos últimos 
dois anos. A distribuição dos 
resultados do FGTS em 2017 
somou R$ 7,3 bilhões do lucro 
líquido para 288 milhões de 
trabalhadores. Em 2018, serão 
R$ 8,25 bilhões.

RECURSOS PARA EMPRESAS
O Ministério do Trabalho 
regulamentou a disponibili-
zação de R$ 500 milhões do 
Banco do Brasil para capital 
de giro de micro e pequenas 
empresas e viabilizou junto 
à instituição R$ 200 milhões 
para microcrédito orientado.

FISCALIZAÇÃO
Apenas entre janeiro e agosto 
de 2018, foram realizadas mais 
de 150 mil ações para verificar 
o cumprimento das normas 
trabalhistas e de segurança e 
saúde no trabalho. Ao todo, 
a fiscalização alcançou 37,5 
milhões de trabalhadores.

Como resultado, foram 
analisados 1.145 acidentes ou 
doenças do trabalho. Houve 
26.797 ações fiscais para pre-
venção de acidentes/doenças 
ocupacionais; 576 crianças ou 
adolescentes foram afastados 
das priores formas de traba-
lho infantil; e 69.336 pessoas 

O QUE O MINISTÉRIO DO TRABALHO FAZ? 
1 – política e diretrizes para a geração de emprego e renda e 
de apoio ao trabalhador;
2 – política e diretrizes para a modernização das relações do 
trabalho;
3 – fiscalização do trabalho, inclusive do trabalho portuário, 
bem como aplicação das sanções previstas em normas legais 
ou coletivas;
4 – política salarial;
5 – formação e desenvolvimento profissional;
6 – segurança e saúde no trabalho;
7 – política de imigração laboral; e
8 – cooperativismo e associativismo urbanos.

foram flagradas trabalhando 
sem registro.

SEGURO-DESEMPREGO
O benefício foi concedido a 
20,8 milhões de trabalhadores, 
entre 2016 e 2018. Ao todo, 
foram pagos quase R$ 103 
bilhões pelo Fundo de Apoio 
ao Trabalhador (FAT).

Carteira profissional e registro
Entre 2016 e 2018, foram emi-
tidas 13,3 milhões de cartei-
ras profissionais, sendo 316 
mil CTPS digitais. Mais de 
1 milhão de aprendizes fo-
ram contratados no período. 
Foram concedidos 100 mil 
registros profissionais entre 
2017 e 2018.

RECUO DA PROPOSTA 
Esta semana o presidente 
eleito Jair Bolsonaro declarou 
que manterá o Trabalho com 
status de ministério. “O Mi-
nistério do Trabalho vai conti-
nuar com status de ministério, 

não vai ser secretaria. Vai ser 
Ministério ‘Disso, Disso e do 
Trabalho’, afirmou, sem espe-
cificar quais pastas podem ser 
absorvidas.

O recuo veio após diver-
sas manifestações nas mídias 
porque após o anúncio da 
extinção do ministério, cerca 
de 600 servidores saíram de 
suas salas no edifício que fica 
na Esplanada dos Ministérios 
para protestar contra a medi-
da. Além deles, juristas e espe-
cialistas na área criticaram a 
medida.  Especulava-se que a 
Secretaria de Polícias Públicas 
de Emprego fosse absorvida 
pelo “superministério” da 
economia de Paulo Guedes, 
conforme disse Bolsonaro. 

O presidente eleito afir-
mou ainda que o novo minis-
tério  está em estudo e não há 
definição sobre quais pastas 
ele poderá incorporar. “A or-
dem dos fatores não altera o 
produto. Para o bom matemá-
tico é isso aí.”

ELISANDRA CARRARO

O Brasil contempla mais 12 milhões de desempregados
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23/11 
20h – Abertura do Natal da Paz 
Desfile e show nacional com Ataíde & Alexandre
Local: Rua Francisco de Paula Pereira / Praça Oswaldo de 
Oliveira 

30/11
19h - I Mostra Comentada de Dança Escolar de Canoinhas
Local: Ginásio de Esportes Sagrado Coração de Jesus

1/12
14h30 e 19h – 2º Festival de Danças do Planalto Norte
Local: Ginásio de Esportes Sagrado Coração de Jesus

05/12
19h - Apresentação do coral das Escolas da Rede Municipal 
e CEIs com “Poesia e Teatro”
Inicio do Campeonato do Dogão
Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

06/12
20h – Noite cultural das Faculdades Integradas do Vale do 
Iguaçu (Uniguaçu) - Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

07/12
19h30 – Desfile de carros rebaixados, antigos, jipes e motos 
20h – Coral Aquarela da Casa da Cultura
Shows com artistas locais
Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

08/12
19h30 – Abertura do Natal da Paz em Marcilio Dias
19h – Missa e Abertura do Natal da Paz no bairro Campo da 
Água Verde
Local: Igreja São Francisco de Assis

09/12
16h – Evento natalino na Praça Abraão Mussi

10/12
20h – Apresentação do Coral Renovação Carismática Católica

Show com Danilo Dyba
Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

12/12
19h30 – Coral Anjos da Paz e Núcleo de Mulheres Empre-
sárias 
Show com artistas locais
Local: Rua Barão do Rio Branco / em frente à Floricultura “A 
Florista”

13/12
20h – Natal da Paz com as Secretarias de Assistência Social 
e Saúde - Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

14/12
20h – Noite cultural da Faculdade Metropolitana do Planalto 
Norte (Fameplan)
Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

15/12
10h as 17h – UnC’s Day (Universidade do Contestado), com 
atividades o dia todo
20h – Recital da Policia Militar 
21h30 – Noite Cultural Faculdade e Escola Técnica Dama - 
Show regional com Jhonny Acoustic Trio, de Lages 
Local: Praça Oswaldo de Oliveira 

19/12
20h – Natal 65 anos de luz
Desfile e coral de crianças da ADAD
Sorteio da promoção de 65 anos do Grupo Mallon 
Show de carros Amarok v6 
Show com Danilo Dyba
Local: Rua Vidal Ramos / Posto Mallon

21/12
20h – Encerramento do Natal da Paz
Banda Novos Talentos 
Descida do Papai e Mamãe Noel da torre da igreja Matriz 
Cristo Rei
Resultado do Campeonato de Dogão 
Local: Praça Oswaldo de Oliveira

NATAL 2018 com nova programação
CANOINHAS

As festividades têm início no dia 23 de novembro, e estão sendo organizadas pelo Governo Municipal

DA REDAÇÃO 
com informações da ASCOM/PMC

Já virou tradição em Canoinhas, a programação 
de Natal. As famílias esperam o ano todo para esta 
data tão singela e representativa. Neste ano as co-
memorações natalinas organizadas pelo Governo 
do Município, com apoio de diversas entidades, 
iniciam com desfile coreográfico e show nacional 
de Ataíde e Alexandre no dia 23 de novembro. 

“As pessoas podem esperar um Natal tão gran-
dioso como foi ano passado, quando vivemos um 
momento único levando mais de 20 mil pessoas 
para as ruas em uma única noite”, disse o prefeito 
Beto Passos.

A abertura inicia às 20h, na Rua Francisco 
de Paula Pereira, com o desfile. Logo após será 
realizado o show com a dupla sertaneja na Rua 
Major Vieira. De acordo com o organizador, Osmar 
Oleskovicz, durante o mês haverá diversas apre-
sentações culturais, musicais, recitais e festival de 
dança. Haverá também o Campeonato do Dogão 
e a segunda edição da Campanha de Decoração 
Natalina de Fachada de Residência. A Casinha do 
Papai Noel estará aberta todas as noites.

“A programação é gratuita”, ressalta o prefeito. 
O Natal da Paz 2018 conta com o apoio do Gover-
no Federal, Caixa Econômica Federal, Sindicato 
do Comércio Varejista de Canoinhas (Sindilojas), 
Associação Empresarial de Canoinhas (Acic), Câ-
mara de Dirigentes Lojistas de Canoinhas (CDL), 
entre outros parceiros.

“Como ainda estamos captando recursos e 
apoio, faremos ainda um agradecimento especial 
via imprensa, redes sociais e pelos canais oficiais 
do Governo do Município a todos que estão tra-
balhando neste projeto e que até aqui não foram 
citados. De igual forma, durante todos os even-
tos traremos os nomes dos apoiadores”, explica 
Oleskovicz.

GERAL

>> CONFIRA A PROGRAMAÇÃO COMPLETA
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ESPORTE
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4º
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6º
7º
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9º

10º
11º
12º
13º
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15º
16º
17º
18º
19º
20º

Palmeiras
Internacional
Flamengo
Grêmio
São Paulo
Atlético-MG
Cruzeiro
Atlético-PR
Santos
Bahia
Fluminense
Botafogo
Corinthians
Vasco
Sport Recife
Ceará
Chapecoense
Vitória
América-MG
Paraná
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1º
2º
3º
4º
5º
6º
7º
8º
9º

10º
11º
12º
13º
14º
15º
16º
17º
18º
19º
20º

Fortaleza
Ponte Preta
CSA
Goias
Avaí
Londrina
Vila Nova
Atlético-GO
Guarani
Coritiba
Brasil de Pelotas
São Bento
Figeuirense
 Oeste
Criciúma
Paysandu
CRB
Sampaio Corrêa
Juventude
Boa Esporte

CLASSIFICAÇÃO SÉRIE B
EQUIPES P  J V E D

Sé
rie

 A
R

eb
ai

xa
do

s

BRASILEIRÃO - SÉRIE A BRASILEIRÃO - SÉRIE B

Rodada 38
Coritiba

Goiás
Boa

São Bento
Paysandu

CRB
Criciúma
Guarani

Juventude
Avaí

Fortaleza
Brasil de Pelotas
Oeste
Vila Nova
Atlético-GO
Figueirense
Sampaio Corrêa
Londrina
CSA
Ponte Preta

23.11. 19:15
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00
24.11. 17:00

X
X
X
X
X
X
X
X
X
X

SUL-AMERICANA

Futeboltabelas
Rodada 36

Vila Nova
Boa

Juventude
Coritiba

Criciúma
CSA

Oeste
Avaí

Sampaio Corrêa
Guarani

Figueirense
Brasil de Pelotas
Ponte Preta
Goiás
CRB
Atlético-GO
Londrina
Fortaleza
São Bento
Paysandu

09.11. 19:15
09.11. 20:30
09.11. 20:30
09.11. 21:30
10.11. 17:00
10.11. 17:00
10.11. 17:00
10.11. 17:30
10.11. 19:30
10.11. 21:00

X
X
X
X
X
X
X
X
X
X

3
0
0
1
3
0
0
0
2
0

1
1
1
0
3
0
0
1
1
2

LIBERTADORES

SENA:                      acumulou           R$ 37 milhões
QUINA:             185 ganhadores       R$14.941,13
QUADRA:           10842 ganhadores    R$ 364,20

LOTERIAS
   MEGA-SENA                    CONCURSO 2096 - 10/11 - SÁBADO

06  11   13   19   24   51

Rodada 37
Figueirense
Ponte Preta

Fortaleza
América-GO

Londrina
CSA

Sampaio Corrêa
Brasil de Pelotas

Vila Nova
Oeste

Paysandu
Coritiba
Juventude
São Bento
CRB
Avaí
Boa
Guarani
Criciúma
Goiás

13.11. 19:15
13.11. 21:30
15.11. 18:15
16.11. 20:30
16.11. 21:30
17.11. 17:00
17.11. 17:00
17.11. 17:00
17.11. 19:30
17.11. 21:00

X
X
X
X
X
X
X
X
X
X

2
2

3
0

Boca Juniors
River Plate

River Plate
Boca Juniors

11.11. 17:00
24.11. 18:00

Final  
X
X

Jogos atualizados até ao meio-dia de quarta-feira, 14

2 2Atlético-PR 
Santa Fe 

Fluminense
Junior

Fluminense
Junior
Atlético-PR
Santa Fe

07.11 21:45
08.11. 22:45
28.11. 21:45
29.11. 22:45

Semifinal
X
X
X
X

2
0

0
2

Rodada 35
Goiás

Londrina
Atlético-GO

Brasil de Pelotas
São Bento

Ponte Preta
CRB

Fortaleza
Paysandu

Figueirense

Sampaio Corrêa
Criciúma
Avaí
Vila Nova
Coritiba
Boa
Juventude
CSA
Oeste
Guarani

05.11. 20:00
06.11. 19:15
06.11. 19:15
06.11. 19:15
06.11. 20:30
06.11. 20:30
06.11. 21:30
06.11. 21:30
06.11. 21:30
06.11. 21:30

X
X
X
X
X
X
X
X
X
X

1
4
2
5
5
1
2
1
4
0

0
2
2
0
2
0
0
1
3
0

SENA:                        acumulou     R$ 37 milhões
QUINA:             113 ganhadores    R$ 25.984,88
QUADRA:           6422ganhadores   R$ 653,17

   MEGA-SENA                    CONCURSO 2097 - 14/11 - SÁBADO

09   24   28   45   49  51

“AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL”.
REABERTURA DE PRAZO

PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES BARRAS

Procedimento Licitatório nº. 78/2018 - Edital Pregão nº. 67/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES BARRAS - SC torna público para 
conhecimento dos interessados, que sob a regência da Lei Federal nº 
10.520/2002, Decreto Municipal nº 2.851 de 07/03/2005 e Decreto Municipal 
nº. 3.016/2006, e, da Lei de Licitações nº 8.666/93 com as alterações da 
8.883/94, reabriu o prazo para recebimento de documentação e propostas 
relativas ao procedimento em epigrafe, considerando o acatamento de recurso 
impetrado e alterações efetuadas no edital, passando a receber até as 09 h 
e 00 min. do dia 28 de novembro de 2018, Propostas para “Contratação de 
Espetáculos Pirotécnicos” destinados as comemorações natalinas.
Abertura / Sessão de disputa: em reunião pública, na Prefeitura Municipal, 
às 09 h e 00 min. do dia 28 de novembro de 2018.
Informações e cópias do Edital poderão ser obtidas na Coordenadoria 
de Licitações, na Avenida Santa Catarina, nº. 616 Centro – Fone/Fax: 47 
3623-0121 – Três Barras - SC ou no site: http://tresbarras.sc.gov.br ícone 
“LICITAÇÕES ABERTAS”.

Três Barras - SC, 08 de novembro de 2018.

LUIZ DIVONSIR SHIMOGUIRI – PREFEITO MUNICIPAL
NILTON AVANIR HURMUS - PREGOEIRO

05.12. a  confirmar X

Final

BRASILEIRÃO MARCELO ALVARENGA/AGIF

O Corinthians 
ficou devendo 
futebol nesta 
quar ta-feira 
(14), perdeu 
do Cruzeiro por 1 a 0 e ligou o alerta vermelho no Campeonato 
Brasileiro. David fez o gol celeste que coloca o time alvinegro em 
situação delicada, com risco de entrar na zona de rebaixamento na 
próxima rodada.
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1º lugar Conjunto Danças Urbanas Adulto: coreografi a “Groove”, com 
média fi nal 9.4

1º lugar Solo Estilo Livre Masculino Adulto, com o bailarino Alan César 
Bento: coreografi a “Djembé”

2º lugar Conjunto Danças Urbanas Junior: coreografi a “Flavescente”

2º lugar Conjunto Estilo Livre Adulto: coreografi a: “Fly Down”

2º lugar Solo Estilo Livre Feminino Sênior: coreografi a “Se não fosse por 
você”, com a bailarina Liliane Matsuzawa

3º lugar Solo Estilo Livre Feminino Junior: coreografi a “A Estação”, com a 
bailarina Ana Júlia Gonçalves

3º lugar Trio Danças Urbanas Sênior: coreografi a “Milkshake”, com os 
bailarinos Ana Júlia Gonçalves, Erik Zanella e Juliana Alves

3º lugar Duo Estilo Livre Sênior: coreografi a “Desencontros”, com as 
bailarinas Ana Júlia Gonçalvese Liliane Matsuzawa. 

ESPORTE

Grupo de dança Canoinhense 
conquista 8 premiações em evento 

MAJOR VIEIRA

Canoinhas

A cidade de Jaraguá do Sul 
recebeu mais de 200 apresen-
tações no 1º Festival Arte em 
Movimento, realizado nos dias 
2 e 3 de novembro, evento de 
alto nível realizado no Teatro 
Scar.

O grupo de dança Urban 
Style, de Canoinhas participou 
com 8 trabalhos de danças 
urbanas e estilo livre, e se clas-
sificou em todas. Com essas 
premiações, o grupo chega a 
incrível marca de 119 prêmios 
recebidos em eventos de dança 
que participou em SC e PR. 
“Temos orgulho imenso de 
participar de grandes eventos 
e levar o nome de nossa cidade 
para todos os cantos do estado. 
Um trabalho sério, que está nos 

trazendo excelentes resultados, 
não só em premiações, mas 
também no desenvolvimento 

de bons cidadãos”, destaca o 
professor e coreógrafo Sérgio 
Teixeira.

DIVULGAÇÃO

Grupos Urban Style e Viver a Vida em frente ao Teatro Scar

Canoinhas terá Mostra de Dança Escolar

Canoinhas

Neste ano, a Mostra, reali-
zada pela prefeitura muni-
cipal de Canoinhas através 
da Secretaria de Educação 
e Fundação Cultural, terá 
21 apresentações de escolas 
municipais, estaduais, aca-
demias, grupos de dança e 
da terceira idade.

O  e v e n t o  t e r á  c o m o 
diferencial neste ano, co-
mentários de jurados para 

as entidades participantes, 
como forma de agregar mais 
conhecimento e informações 
sobre os trabalhos realizado, 
de forma lúdica e aplicada 
ao ensino. Não será cobrado 

também ingresso na Mostra, 
e a comunidade para partici-
par do evento deverá doar 1 
quilo de alimento não perecí-
vel ou 1 caixa de leite.

“Vamos trazer para Ca-

noinhas um evento diferente 
para nossa comunidade e 
escolas, potencializando a 
arte da dança escolar no cli-
ma natalino de nossa cidade”, 
destaca o prefeito de Canoi-

nhas, Beto Passos.
Na banca da avaliação 

comentada estarão os pro-
fissionais Eliseu Correa, de 
São Paulo, e Jesse da Cruz, de 
Joinville.

O evento acontecerá 
no dia 30 de novembro

>> PREMIAÇÕES URBAN STYLE

Principais Destinos

º Capital Nacional da Cachaça

º Primeiro Circuito de Cicloturismo

º Destino Catarinense Cervejeiro

º O primeiro Zoológico do Estado

º A maior Tirolesa da América Latina

º O melhor destino para prática de

Ecoturismo, Turismo de Aventura, 

Canionismo e Rafting. www.circuitovaleeuropeu.com.br
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CONFIRA A PROGRAMAÇÃO

LOCAL

26ºC

18ºC

Sol e aumento de 
nuvens e pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

PREVISÃO DO TEMPO
SEXTA

22ºC

12ºC

Muitas nuvens o dia 
todo, com aberturas de 

sol.

SÁBADO DOMINGO SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA

23ºC

10ºC

Sol com algumas nu-
vens. Não chove.

24ºC

14ºC

18ºC

10ºC

Chuvoso durante o 
dia e à noite.

24ºC

11ºC

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

22ºC

13ºC

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

Sol e aumento de 
nuven e pancadas de 

chuva.

CULTURA & AGENDA

AGENDA DO
FIM DE SEMANA

CINE DANCETERIA 
Quando? Sábado
O quê? Adson e Alana,

PANCADÃO
Quando? Sábado
O quê? Falta Pouco - 
Festa de Pré Formatura 
dos Alunos do CESC 
2018

SBO
Quando? Domingo
O quê? Grupo GDO do 
Forró

GALPÃO MISSIONEIRO
Quando? Hoje
Onde? Os Monarcas

SOCIEDADE BELA VISTA
Quando? Sexta
O quê? 10º Baile do 
Chopp - animação da 
banda Terceira Dimensão

PRÓXIMOS EVENTOS
25/11 - Grupo Candieiro, 
na SBO
23/11 - Baile Das 
Santinhas Centro de 
Eventos Uniguaçu, 
Pancadão
25/11 - Bruno & Barreto, 
Pancadão

MURAL

Acontecerá de 15 a 17 de novembro na cidade de Rio de Janeiro, RJ. O congresso da SBOT 
é reconhecido nacional e internacionalmente por sua grandiosidade e pela possibilidade 
de reunir, em três dias de evento, os principais líderes da Ortopedia Brasileira, além de 
todos os nossos especialistas. 
Para esta edição, que celebrará o sucesso de 50 congressos ininterruptos, são espe-
rados convidados nacionais e internacionais de destaque, uma ampla programação 
científica envolvendo todos as subespecialidades da Ortopedia, cursos pré-congresso 
sobre Fisioterapia, Método Ponseti entre outros temas, workshops, simpósios satélites 
e cursos práticos.

Com a presença do Dr. Marcelo Gallotti - Ortopedista da Clínica de fraturas de Canoinhas.

>> 50° Congresso de Ortopedia e Traumatologia

ANIMAIS FANTÁSTICOS: 
OS CRIMES DE GRINDELWALD 
FANTASIA/AVENTURA, 3D, 13 ANOS
Sexta, 16h30 - dublado, 19h00 -legendado, 21h30 - dublado
Sábado,16h30 -19h00 -21h30, todas as sessões - dublado
Domingo, 16h30 - dublado, 19h00 - dublado, 21h30 - legendado
Terça, 16h30 - dublado, 19h00 -legendado, 21h30 - dublado
Quarta, 16h30 -19h00 -21h30, todas as sessões - dublado

CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 
16 DE NOVEMBRO DE 2018

Canoinhas recebe 
Mostra EmCenaCatarina

SESC LER

>> Lasanha 
Beneficente
Sábado 17 de 
novembro, no 
Pavilhão da Igreja 
Matriz.
Valor: R$ 15,00
A lasanha será 
vendida para assar 
em casa!
Projeto Social Karatê 
Academia Simões

Entre 19 e 21 de novembro, Canoinhas 
recebe a Mostra EmCenaCatarina, 
maior projeto de circulação de artes 
cênicas de Santa Catarina. 

19/11, às 19h30
Sesc Canoinhas – Av. dos 
Expedicionários, 2100, Campo da 
Água Verde: “Provisoriamente não 
cantaremos o amor...” – Traço Cia. de 
Teatro

20/11, às 20h
 Sesc Canoinhas– Av. dos 
Expedicionários, 2100 – Campo da 
Água Verde: “Das Águas” – Cia. Carona 

21/11, às 14h
Praça Oswaldo de Oliveira: “Para 
Contar Estrelas” – Grupo Cirandela
A entrada é gratuita.

DIVULGAÇÃO

legenda

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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SOCIAL

FLASHES PARA STERN-ETH Nas lentes de Fátima Santos, alguns momentos da Festa do Tiro 2018

100 ANOS - ERVATEIRA SELEME

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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FOTOS PARA 
ESTA COLUNA 

ATÉ O 
MEIO-DIA 

DE QUARTA-
FEIRA.

  
ANIVERSARIANTES

16 DE NOVMENRO
Izes Stelein

Poliana Kondras
Osmar Oliscoviski
Douglas Marotzky

17 DE NOVEMBRO
Marli Terezinha Zielinski

Bruna Regina Sorg
Jurandir de Andrade

Cassimiro Alambeck Jr
Alaci Paiva Bitencourt

18 DE NOVMENRO
Maria de Lurdes Afonso da Silva

Terezinha de Barros
Alvir De Paulli Dalla Favera

HenriqueKauede Barros
Nilce de F. Carvalho do Prado 

Édison Correia
Isabela Martins
Zenita K Maia

Cirlei dos Santos

19 DE NOVEMBRO
Flavia Cristina Skorka 

Guiomar Ap Oloscoscki
Marcelo Kucarz
Milena Kizema
Gilmar Henke

Guiomar B. Carvalho
Renato de Deus Bueno

Iris Rodrigues
João Carlos Lopes

Welinton Rodrigues Freitas

20 DE NOVEMBRO
Nelson Rodrigues de Souza 

Jeny Leffil Fontes
Gislaine Hiera
Edson Larsen

José Sérgio Pinto
Lucas Emanuel Machiavelli

Ricardo Ribeiro

21 DE NOVEMBRO
Mirela Gallotti Silveira Scholze

Ana Maria Sydorack
Gean Paulo Schermack

Terezinha Prussak
Zeida da Silva Santos

Adriane Sander Grossl
Jussara Ribas
Ivo Erzinger

Tereza Hauffe Hopfner

22 DE NOVEMBRO
Iris Maria Pfau Randig
Jociane Samara Pazda
Devardo Sotelo Pereira
Cecilia Soares Fragoso

Rodrigo Roskamp
sandra Pereira

Ana Paula Binder da Silva
Josiane Ap. Silveira Dias
Helena Maria Ogibaski

Rosangela Willi
Luana Olsen

Bodas

Dia 17 Sr. Toninho 
Corrêa comemora 
idade nova, seus 
filhos Cristiane, Alan, 
Janaina, netos e 
esposa Ana, desejam 
feliz aniversário e 
agradecem a Deus 
pelo privilégio de ter 
na família, alguém 
que causa inspiração, 
orgulho e exemplo, 
homem trabalhador, 
guerreiro e honesto! 
Muitas felicidades 
Toninho!

Neste sábado dia 17 de novembro, em São Mateus do Sul, acontece 
o casamento de Amanda e Fábio. A noiva é filha de Paulo Hoinacki e 
Andreia Cristina Choma, e noivo de Luis Carlos Guttervill e Indialci 
de Fátima Pires Guttervill.
Aos noivos Amanda e Fábio nosso carinho e desejo de felicidades.

Parabéns para o 
Kauan Henrique 
que no dia 13/11 
completou 7 anos. 
A família toda 
deseja muita saúde 
e felicidades!

-  SEMANA DA CONCILIAÇÃO CELESC  -
ATÉ 23/11, NA LOJA DE ATENDIMENTO MAIS PRÓXIMA
Sua dívida poderá ser paga em 12 parcelas, sem juros ou multas. 

Titular da conta de energia deve levar documento original de identificação e CPF.

Dia 18/11 é 
aniversário da nossa 

Miss SC Américas 
Nicole Gurzynski...
Seus pais Alcemir 

Gurzynski e 
Alessandra Cunha...

desejam a ela muitas 
conquistas e que 

continue sendo esta 
filha maravilhosa! 
Muitas felicidade 

Nicole!

Rian Carlos de Souza Medeiros completa 
idade nova no dia 20/11, seus pais Carlos 
e Luciani e seu irmão Mateus desejam 
muita paz fé amor saúde e que todos os 
seus sonhos se realizem. Deus abençoe e 
ilumine sempre seus caminhos. 
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LOCAL

ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

REDE DE ESGOTO 
é realidade em Canoinhas

SANIDADE BÁSICA

População terá 29% da 
rede de esgoto tratada, 
aproximadamente 9 mil 
moradores serão beneficiados

O saneamento básico é um 
dos maiores desafios do mun-
do hoje, pois, se ele não for 
feito de forma adequada, ou 
não existir pode-se colocar 
em risco a saúde das pessoa, 
a conservação do meio am-
biente. Por isso, o tratamento 
de esgoto é um serviço tão im-
portante para a qualidade de 
vida da população. O esgoto 
é formado pela água utilizada 
nas atividades diárias, como 
lavar a louça, roupas, tomar 
banho, e principalmente dar 
descargas. Além da água que 
usamos no dia a dia, o esgoto 
contém dejetos e, se não rece-
ber o tratamento adequado, 
contamina o meio ambiente 
e prejudica a saúde pública. 
Em Canoinhas este proble-
ma social, de saúde pública 
e ambiental, parece estar 
começando a ser resolvido. 
Investindo mais de R$ 30 
milhões, Governo do Estado 
e Companhia Catarinense de 
Águas e Saneamento (CASAN) 
entregaram a primeira etapa 
do Sistema Público de Esgo-

tamento Sanitário de Canoi-
nhas. Aproximadamente 9 mil 
moradores de 56 ruas da área 
central do município poderão 
usufruir deste benefício.
Confira a abaixo a entrevista 
completa com os responsáveis 
pela CASAN 

CN: Ao todo nesta primeira 
etapa 29% do município terão 
rede de esgoto tratada, qual a 
meta para dois anos? 

CASAN: A partir dessa eta-
pa inicial - que contempla 
principalmente a construção 
da Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) - é que será pos-
sível avaliar o funcionamento 
do sistema e traçar planos para 
ampliação dos serviços. A im-
plantação da ETE é a obra mais 
cara e de difícil licenciamento 
ambiental, depois disto, as de-
mais etapas ficam facilitadas. 

CN: A par tir  de agora 
quanto será acrescido no 
valor da conta de água do 
Canoinhese?

CASAN: A cobrança pelo 
serviço de coleta e tratamento 
de esgoto corresponde a 100% 
sobre o valor da água. Significa 
que se a pessoa tem uma conta 

de R$ 35,00 de água, passará a 
pagar R$ 70,00. 

CN: Porque as pessoas 
pagarão o correspondente a 
100% na taxa de água?

CASAN: É importante res-
saltar que se o morador está na 
região atendida pelo serviço 
público de esgoto, mesmo que 
ele não ligue a sua residência 
à rede de coleta da CASAN, 
vai receber a cobrança em 
sua fatura. Por esse motivo, é 
muito importante que todos 
os beneficiados façam a sua 
ligação, recebendo o serviço 
e permitindo que o sistema 
funcione de forma plena. 

Ressaltamos dentro desse 
item dois fatores importan-
tes. 1) a taxa de égua e esgoto, 
comparada a outras tarifas e 
serviço, costuma sempre ser a 
mais barata; 2) Segundo a Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS), cada dólar investido 
em saneamento básico signi-
fica economia de 4 dólares em 
gastos com médicos e hospi-
tais. E também o saneamento 
básico evita diversas doenças, 
por isso a importância da ins-
talação deste serviço.

CN: Haverá investimentos 

>> DENTRE ELAS PODE-SE DESTACAR:

Por isso é tão importante o tratamento e cuidado com a água de 
rede de esgoto. 29% ainda é um número muito baixo e precisa 
ser encarado como um desafio maior por parte do poder público 
municipal e estadual, em buscar ampliar a rede, garantindo 
qualidade de vida, saúde e bem-estar a toda a população. 

- Febre Tifóide 
- Febre Paratifóide 
- Shigeloses
- Sinonímia
- Disenteria Bacilar Cólera
- Doença intestinal bacteria-
na aguda

- Hepatite A 
- Amebíase 
- Giardíase 
- Sinonímia 
- Infecção por Ascaris 
- Leptospirose dentre outras.

futuros em mais regiões do 
Planalto Norte?

CASAN: Com relação a es-
gotamento sanitário, a CASAN 
tem investimentos importan-
tes previstos para Mafra (su-
perior a R$ 10 milhões), cujas 
obras estão suspensas tempo-
rariamente à espera de novo 
licenciamento ambiental.
Consequências da falta de 
saneamento 

Com a falta de saneamen-
to, diversos problemas podem 
decorrer, não somente no 
meio ambiente e na econo-
mia. Com a falta de tratamen-
to da água rejeitada, há um 

aumento de doenças de vei-
culação hídrica por meio dos 
esgotos. Essas patologias são 
causadas principalmente por 
microrganismos de origem 
animal ou humana presentes 
nos dejetos da água.
Por isso é tão importante o tra-
tamento e cuidado com a água 
de rede de esgoto. 29% ainda 
é um número muito baixo e 
precisa ser encarado como 
um desafio maior por parte 
do poder público municipal e 
estadual, em buscar ampliar a 
rede, garantindo qualidade de 
vida, saúde e bem-estar a toda 
a população. 
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MEMÓRIA

Obituário
l  JURACI BATISTA MU-
NHÕES, 62 anos, faleceu 
na quinta-feira, 15, e foi se-
pultada no Cemitério Felipe 
Schimidt.

l IVONE MARIA SOUZA DA 
SILVA, 66 anos, faleceu na 
quinta-feira, 15, e foi sepulta-
da no Cemitério Municipal de 
Canoinhas.

l MARIOVALDO FERNAN-
DOS MAIA, 34 anos, faleceu 
na quarta-feira, 14, e foi sepul-
tado no Cemitério de São João 
dos Cavalheiros.

l MARIA SAVINSKI, 90 
anos, faleceu na quarta-feira, 
14, e foi sepultada no Cemité-
rio Municipal de Três Barras.

l AYAKA SCHIGUEFUZI, 99 
anos, faleceu na terça-feira, 
13, e foi sepultada no cemité-
rio Municipal de Canoinhas.

l PEDRO VEIGA, 67 anos, 
faleceu na segunda-feira, 12, 
e foi sepultado no Cemitério 
Municipal de Canoinhas.

l MARIA JOANA MOREIRA, 
95 anos, faleceu na segunda-
-feira, 12, e foi sepultada no 
Cemitério Municipal de Ca-
noinhas.

l CELSO TRELA, 74 anos, 
faleceu no domingo, 11, e foi 
sepultado no cemitério Mu-
nicipal de Três Barras.

l INÁCIA LAUDI SANTOS 
PRESTES 88 anos, mais co-
nhecida como dona negrinha, 
faleceu no domingo, 11, e foi 
sepultada no Cemitério  de 
Arroios.

l DIONÍSIO DREHER FILHO, 
36 anos, mais conhecido 
como nizo, faleceu no do-
mingo, 11, e foi sepultado no 
Cemitério da Sereia.

l JOSÉ TEIXERIA DA SILVA, 
67 anos, faleceu no sábado, 
10, e foi sepultado no cemité-
rio da Fartura.

l NOÊMIA MARCOS, 76 
anos, faleceu no sábado, 10 
de novembro, e foi sepultada 
no Cemitério dos Moissa - Rio 
da Areia do Meio.

l ELIZEU PORTA, 59 anos, 
faleceu na sexta-feira, 9 de 
novembro, foi sepultado no 
cemitério de  Anta Gorda.

l MIRO ASTRISI, 83 anos, 
na quarta-feira, 7 de novem-
bro, e foi sepultadao no Ce-
mitério Municipal de Três 
Barras.

FERNANDO TOKARSKI
e-mail:  fertokarski15@gmail.com

Outros Tempos

APELO AO 
BOM SENSO

Novamente uma onda de agi-
tações estudantis vem per-
turbando a rtranquilidade do 
povo brasileiro, já agora inequi-
vocamente caracterizando-se 
por deliberada subversão do 
regime, como como se vê nos 
refrões dos pichamentos dos 
cartazes, dos discursos na cons-
tante e ostensiva conclamação 
à derrubada do governo.
Com base em reivindicações 
oira justas ora aparentes, mas 
nitidamente insufladas pelos 
que desejam o retorno a uma 
época de vergonhosa corrupção 
política, de excusas facilidades 
administrativas, de suspeitas 
negociatas estatais ou a subs-
tituição do cionteúdo ideológico 
de nossa democracia, uma mino-
ria de seus colegas em favor de 
seus criminosos desígnos.
Não há mais como ocultar ou 
disfarçar a realidade de que 
a iniciativa dos processos de 
violência, de brutalidade, de des-
respeito aos direitos, à liberdade 
e às instituições venha dos ma-
nifestantes, pois determinam e 
executam passeatas e comícios 
proibidos em lei, apresentan-se 
com elementos ostensivamente 

armados, perturbam o trânsito, 
forçam a suspensão do traba-
lho, danificam as propriedades 
privadas e públicas, praticam 
atentados às pessoas, antes de 
quaisquer intervenções policiais.

Trecho da carta escrita poelo 
General Paulo Gonçalves Weber 
Vieira da Rosa, secretário de 
Estado dos Negócios de Segu-
rança Pública de SC.

NOTAS ESPARSAS

O Sr. Boleslau Kwiencian, o 
popular Boleis, agora na Presi-
dência da Casa do Trabalhador 
de Canoinhas, CATRACA, vai 
dinamizar as atividades da en-
tidade.

***
A poderosa firma Zugman, vai 
iniciar nova fábrica no parque 
industrial, na próxima sema-
na, com  mais uma chaminé, 
atestando o nosso progresso 
e desenvolvimento.

***
Estivem em nossa cidade, 
domingo último, os Srs. Erico 
Erzinger, Brasil José Fagundes 
e Belmiro Alves Fagundes, 
todos bastante relacionados 
em nosso meio.

***
Com a presença do Sr. Wilmar 
Dalanhol doi inaugurado os 
serviços de luz e força no 
vizinho município de Monte 
Castelo.

***
Esteve domingo em nossa 
cidade, o Deputado Dr. Celso 
Ivan da Costa, líder da Arena na 
Assembleia Legislativa.

CINE TEATRO VERA 
CRUZ

Apresenta:

Perdidos no Kalahari

Há 50 anos PUBLICADO EM 16 DE  
NOVEMBRO DE 1968.

Moradores da cidade de Canoinhas nas primeiras décadas do século passado. 
Acredito que o segundo homem da direita para a esquerda é João Vicente Ferreira, 
dono do primeiro automóvel particular de Canoinhas. 
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BELA VISTA DO TOLDO  (LOCALIDADE 
DE TIRA FOGO) - 2,5 Alqueires em  o a  
9,5 km da cidade de Canoinhas,. Valor: R$ 
135 mil. Fone: 3622-0767 ou 984320680.

ENCRUZILHADA - 2,5 Alqueires em  
aproximadamente 8 km da cidade  
sendo 1,3 km para a esquerda da  BR 
280 com  aproximadamente 1 Alquei-
re de lavoura. Valor: R$ 145 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680.

VENDO 6.050,00 M² EM TIRA FOGO 
PARA SITIO - Valor: R$ 25 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680 . 

GERALSOCIALCLASSIFICADOS
CLASSIFICADOS GRÁTIS 

PARA ASSINANTES

BALNEÁRIO CAMBORIU- Alugo para 
temporada ou diário - Apto com 2 quar-
tos e demais dependências todo mobi-
liado, garagem 1 carro, a 3 quadras da 
praia, ao lado de padarias mercados 
farmácia. Fone: 47 9 99751799  whats.

1.  Sobrado com aproxima-
damente 120,00m². Rua 
Estanislau Schivinski 
– Alto das Palmeiras. 
Valor: R$ 205.000,00.

2. Casa mista com apro-
ximadamente 100,00m² 
e terreno com 327,17m². 
Rua Maximiliano Scholze 
– Industrial I. 
Valor: R$ 90.000,00.

3. Terreno com 478,50 
m². Rua Miguel Schiesel 
Sobrinho – Campo da 
Água Verde. 

Valor: R$ 57.000,00.

4. Casa de madeira com 
130 m² e terreno com 
925m². Rua Flavio Ha-
ensch – Boa Vista. Valor: 
R$ 150.000,00.

5. Casa mista com apro-
ximadamente 80,00 m² 
e terreno com 674,85m². 
Rua Roberto Ennes Fi-
lho - Alto das Palmeiras. 
Valor: R$ 200.000,00.

6. Terreno urbano me-
dindo 525,00m², situado 

na Rua Joaquim Vieira 
de Lima, Campo da Água 
Verde. 
Valor: R$ 65.000,00.

7. Terreno urbano com 
área de 455,00m², situ-
ado no Bairro Campo da 
Água Verde. 
Valor: R$ 100.000,00.

8. Terreno urbano com 
375,80 m². Situado na 
Rua Julio Budant Neto 
– Campo da Água Verde. 
Valor: 
Valor: R$ 70.000,00.

LOTE/ALTO DA TIJUCA/CANOI-
NHAS – Na rua Alfredo Schumacher. 
Valor: R$ 95 mil. Fone: 47 9 9126-
7915 ou 9 9276-0722.

VENDO PIZZARIA COMPLETA  - 
OPORTUNIDADE ÚNICA - com forno 
a lenha, serve rodízio, delivery e à la 
carte, em funcionamento, clientela 
formada, em rua de grande fluxo de 
automóveis no centro de Mafra/SC. Va-
lor a negociar. Aceito carro no negócio.  
Fone: 47 9 8856-4104 - motivo familiar.

VENDE-SE 2 JANELAS DE FERRO 
– Medindo 1,50 x 1,20 m. Valor: R$ 
50 pelas duas. Fone: 9 8426-9119.

VENDO DOIS FILHOTES machos da 
raça Pinscher 01 nascidos em 02/06/18, 
já vacinados e vermifugados. Valor R$ 
300. Tratar com Junior: 98835-4722.

ALUGA-SE CAMA ELÁSTICA - Fone: 
9 8432-1576 / 9 8428-6736 ou 3622-
4891, falar c/ Carlos ou Luciane.

PROCURO EMPREGO COMO CUIDA-
DORA DE IDOSOS -  Tenho 8 anos de 
experiência como cuidadora e mais 12 
como auxiliar de enfermagem. Com refe-
rências, preferencialmente à noite. Fone: 
(47) 9 9958-8229 ou 9 9742-7270 Whats.

CAMINHONETE S10 ANO 2008 - Cor 
prata, cabine dupla, executiva, 4x4, 
diesel. Fone: 3622-8960.

SOU CUIDADORA DE IDOSOS - Pes-
soas especiais, tenho disponibilidade 
de horários, cuido se necessário no 
hospital, tenho experiência e refe-
rência. Fone: 47 9 9742-7270 whats 
falar c/ Nilza Elisabete.

CONFECÇÃO PRÓPRIA  DE UNIFOR-
MES  PROFISSIONAIS - Ótima clien-
tela, mais de 10 anos no mercado, em 
Três Barras, bairro Vila Nova. Motivo 
de venda mudança. Valor a combinar. 
Fone: 9 9170- 0655 ou 3623-0820.

COLÔNIA OURO VERDE MUNICÍPIO 
DE BELA VISTA DO TOLDO - 3,7alqs 
em  para reflorestamento. Valor: R$ 65. 
mil. Fone: 3622-0767  ou 9 8432-0680.

COMPRO CARRETA PARA TRATOR 
- Com eixo. Fone: 3622-4321.

FIAT STRADA FIRE FLEX ANO 2007 
- Gabine estendida para 2 pessoas, 
cor prata, 4 pneus novos, roda liga 
leve, bateria nova. Valor de tabela 
Fipe. Fone: 9 9943-8546.

BELA VISTA DO TOLDO - Terreno de 
4,3 alqueires, ideal para refloresta-
mento de pinus, eucaliptos, erva-mate 
ou plantação de fumo, na localidade 
de Rio Bonito. Valor: R$ 105 mil. Fones: 
(41) 99926-6727(Tim/Whats) ou (41) 
98838-1001 (Claro), falar c/ João.

GOL ANO 2003  - Valor: R$ 7 mil, acei-
ta moto. Fone: 9 8837-7474 Whats.

GOL BOLA ANO 95 - Completo, com 
direção hidráulica, ar, vidro elétrico. 
Valor: R$ 6,8 mil. Fone: 9 9906-0290.

GOL ANO 95 - Documentação em dia. 
Valor: R$ 5,5 mil. Fone: 9 9961-3367.

VENDE-SE - Estação de câmara de 
vídeo - Ar condicionado 24.000BW - 
Produtos para loja (balcão, manequins, 
prateleiras, entre outros). Fone: 9 
9196-7504.

BELA VISTA DO TOLDO (LOCALIDADE 
DE TIRA FOGO) - 9,5 km da cidade de 
Canoinhas,  com 4,32 Há ,  faz frente para 
Rodovia SC 423. Valor: R$ 255 mil. Fone:  
3622-0767 ou 9 8432-0680.

VENDO APARTAMENTO EM ITA-
POÁ - Com 40,50m², com 1 quarto, 
1 banheiro, cozinha, copa e sacada, 
localizado na quadra da praia. Con-
tato Top Imobiliária (47) 3443-6767 
ou (47) 3622-2655, com Neri.

VENDO SOBRADO EM ITAPOÁ - com 
81m², com 3 quartos, 2 banheiros, sala, 
TV, cozinha, copa, sacada, lavanderia, 
churrasqueira e 1 garagem, localizado 
na quadra da praia, na Avenida Brasil, 
3365 - Rua 1710, Itapoá-SC. Contato 
Top Imobiliária (47) 3443-6767 ou 
(47) 3622-2655, com Neri.

BALNEÁRIO CAMBORIÚ - Vende-se 
apto com 2 quartos e demais depen-
dências, churrasqueira, vaga garagem, 
2º andar, com elevador, todo mobiliado, 
completo, ar condicionado, em região 
central, ao lado de supermercados, 
farmácias, escolas etc, a 3 quadras do 
mar, rua tranquila. Valor: R$ 500 mil, 
aceito carro. Fone: (47) 99975-1799.

CAMPO D’ÁGUA VERDE - Vende-se 
terreno plano, já aterrado, medindo 14m 
de frente por 30m de fundos, totalizando 
420 m², localizado no loteamento Maria 
América, na rua Júlio Correia da Costa. 
Valor: R$ 55 mil. Fone: 99954-1007.

PROCURO EMPREGO - Babá e ser-
viços gerais. Fone: 3622-7608 ou 9 
8883-7122.

VENDE-SE PRODUTOS PARA LOJA 
- Prateleiras, balcão, manequins e 
outros, estação de câmera de vídeo, ar 
condicionado 24.000 btus. Fone: 99196-
7504, falar com Laerto ou Daiana.

TROCA-SE MOTO KRIPTON - 20/4. 
Troco por carro. Fone: 99129-9573, 
falar com Cide.

APARTAMENTO - Com dois quartos, ga-
ragem, na rua Nazir Cordeiro, 389, bairro 
Campo D’Água Verde. Fone: 3624-1321.

BAIRRO PIEDADE - Terreno com 661 
m², na rua Catarina de Souza Hubner, 
próximo a unidade de saúde Jair 
Corte. Fone: 3622-2610 ou casa 705 
ao lado do terreno.

PROCURO EMPREGO DE BABÁ/AJU-
DANTE GERAL - Fone: 3622-7608, 9 
8883-7122 ou 9 9634-2401, falar c/ Marluci.

VENDE-SE CHÁCARA – Com 6 alquei-
res de terra. Na localidade de Tira Fogo 
em Bela Vista do toldo. Fone: 9 9924-
0760 ou 9 9993-0379.

PRONTA ENTREGA - Produtos de 
perfumaria - Boticário, Natura, Avon 
e Jequeti, lingerie e enxovais. Fone: 9 
9963-5195 ou 3622-0927, falar c/ Elvira.

ALTO DAS PALMEIRAS - Na rua Alois 
Stueber, 289, no 2° pavimento. Com 
2 quartos, 2 banheiros, sala, copa, 
cozinha, sacada, lavanderia. Fone: 
3622-6117, falar c/ Roselio Fedalto.

LOTE NA PIEDADE - com 450,00 
m², rua asfaltada em frente do posto 
de saúde. Valor: R$ 90 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680, falar 
c/ Amadeus Polonisky.

CAMPO D’ÁGUA VERDE - Na rua 
Epaminondas R. da Silva. Medindo 
12 x 37,5 m - 450 m². Valor: R$ 110 
mil, aceita carro no negócio. Fone: 9 
8446-5312 whats, falar c/ Antônio.

LOTE NO CAMPO DA ÁGUA VERDE 
- com 487,50 m² e 13,50 de frente na 
rua  Alfredo  Paul  3ª quadra atrás do 
posto Delta. valor: R$ 100 mil. Fone: 
3622-0767 ou 9 8432-0680.

LOTE NA RUA MAJOR VIEIRA - Centro, 
com 400,00 m²  próximo a  Retifica do 
Alto. Valor: R$ 250 mil. Fone: 3622-
0767 ou 9 8432-0680.

UNO ANO 99 - Documentação em dia. 
Valor: R$ 3.950,00. Fone: 9 9906-0290.

ANIMAIS
TEMOS OVELHAS PARA VENDA - 
Raça Texel a R$ 8 o Kg (VIVO). Fone: 
47 9 9767-3362 ou 47 9 9104-2443 
whats, falar c/ com Paulo Dubiela, 
no endereço Km6 em Três Barras.

FIAT UNO VIVACE 1.0 ANO 2014 – 
ABS, air bag novo. Valor abaixo da 
tabela Fipe. Fone: 3622-8999.

FIAT STRADA FIRE FLEX ANO 2007 
– Gabine estendida para 2 pessoas, 
cor prata, 4 pneus novos, roda liga 
leve, bateria nova. Valor da tabela 
Fipe. Fone: 9 9943-8546.

FORD FIESTA SE 1.0 ANO 2013/2014 
– Completo, ar condicionado, direção 
hidráulica, travas elétricas, vidros 
elétricos, alarme, som, banco regula-
gem de altura. Valor abaixo da tabela 
Fipe. Fone: 3622-8999.

SALA COMERCIAL/JARDIM ESPE-
RANÇA - Com 50m², próximo ao Co-
légio Aroldo Carvalho. valor: R$ 400 + 
luz e água. Fone: 9 9994-3078 whats.

CASA/ALTO DA TIJUCA - Ótima 
localização na rua Augusto Hagg, 
168. Com quarto mobiliado, cama de 
casal, casa de família, entrada inde-
pendente. Valor a combinar. Fone: 9 
8407-3039 ou 3624-1289. VENDE-SE RODA DE CARROÇA - Va-

lor: R4 160.. Fone: 9 9994-3078 whats.

JANELA DE FERRO 1,20 X 2 M - Com 
vidro e grade. Valor a combinar. Fone: 
3622-4840, falar c/ Silvio.
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ANTONIO PEREIRA COUTINHO

Minutos de Refl exão
O mundo em que vivemos é o mundo da 
velocidade da rapidez, do pouco tempo, 
das inúmeras coisas que há para fazer, 
dos muitos compromissos que nos 
afl igem. Ninguém que viva no mundo 
atual pode negá-lo ou desconhecê-lo. 
Mas é justamente isso tudo que faz 
com que não tenhamos tempo às vezes 
nem mesmo para coisas que são muito 
importantes como o viver.
O viver não é tudo. O mais importante é 
saber viver e saber por que e para que 
se vive. Por exemplo: quando somos 
jovens estamos repletos de sonhos e 
desejos de obter êxito em tudo o que 
fazemos. Mas abemos bem que as frus-
trações e fracassos estão presentes em 
todas as fases da vida, principalmente 
na juventude. Atenção jovens como é 
duro receber uma reprovação! Como 
dói o fi m de um relacionamento! Quan-
do uma experiência vocacional é encer-

rada... Como é difícil recomeçar outro 
caminho! Quem nunca passou por 
momentos de frustração e recomeço? 
Ninguém tem êxito em tudo ninguém 
está imune... A vida é um constante 
desafi o de encontros, desencontros, 
reprovações e frustrações.
A fé nos ajuda a não fi car caídos, nocau-
teado diante de momentos difíceis na 
vida, principalmente quando as portas 
se fecham para os sonhos e projetos. 
Crer em Jesus ajuda-os a enfrentar as 
limitações como refl exos da continua-
ção humana, e não como determinan-
tes para impedir um novo recomeço.
Dica importante: Vinagre – Você sabia 
que o vinagre é um tipo um alívio ime-
diato a qualquer tipo de queimadura? 
Como também taturana, bicho cachor-
rinho, é só passar vinagre dentro de 
poucos minutos a dor da queimadura 
foi embora. Vivendo e aprendendo. 

PROF. EDERSON MOTA

Como é que se escreve?
O MUNDO EM QUE VIVEMOS

RECEITA

BOLO INDIANO
Poesia
POETA Arcafes

 

CLUBE DOS FÃS DO PRO-
FESSOR GIRAFALES
- Aqui é o clube dos fãs do Profes-
sor Girafales?
- Sim, pode entrar.
- Depois da senhora...

QUEM NASCE NESSE LUGAR?
O professor perguntou para 
Joãozinho:
- Joãozinho, quem nasce na 
Bahia é?

- Baiano!
- Quem nasce em Minas Gerais?
- Mineiro!
- E quem nasce no Rio?
- Peixe!

BÊBADO ESPERTO
Uma jovem saiu da igreja gri-
tando:
- Aleluia, aleluia! Ontem eu estava 
nos braços do capeta, hoje estou 
nos braços de Jesus!
O bebum ia passando e gritou:
- E pra amanhã, já tem compro-
misso?

PIADAS

INGREDIENTES: 
8 claras
6 gemas
1 e 1/2 xícara (chá) de açúcar
2 xícaras (chá) de farinha de rosca
1 colher (sopa) de canela
1 colher (sopa) de fermento em pó
100 g de margarina sem sal

Recheio
1 lata de leite condensado 
1/2 medida da lata de leite integral
1 colher (sopa) de margarina
2 gemas

MODO DE PREPARO: 
1 - Bata as claras em neve e 
reserve. 

2 - Na batedeira, junte o açúcar, 
a margarina e as gemas até virar 
um creme. Em seguida, misture 
ao creme (não bater na batedei-
ra) a farinha de rosca, a canela 
e o fermento. A mistura fi cará 
seca, acrescente, aos poucos, 

as claras em neve, incorporando de-
licadamente. Em uma fôrma untada e 
enfarinhada, leve ao forno preaquecido 
a 180 ºC por 40 minutos.

3 - Para o recheio, junte todos os 
ingredientes e leve ao fogo até fi car 
no ponto de brigadeiro mole. Espere 
esfriar para rechear o bolo. Finalize pe-
neirando por cima do bolo uma mistura 
de açúcar de confeiteiro e canela. Leve 
ao forno até dourar.

CRUZADAS

ACONTECIMENTOS
Há dois mil e dezesete anos
A Democracia é reanimada

Delineando novos horizontes
A nação se faz escutada.

A vida conosco se esvai
Como névoa é dissipada

A poluição preocupa
A raça humana fragilizada.

Fé é uma incognita
À honestidade desajustada
Humanos são devaneadores

Ainda creem nas fadas.

O porvir é uma luz
Iluminando a caminhada

O progresso só consegue existir
Se a Constituição for respeitada.

O País carece de bons cultores
Da juventude desembaraçada

Conduzida com sonhos e métas
Individualidade imaculada.

Existem lêis cumplice dos homens
Tornando-os descriminados

Deveriamos nos preocupar mais
Com admistradores desalinhados

Não podemos ser marionetes
Para ser manipulados...

DÚVIDAS EM FOCO
Muitas pessoas não consultam dicionários ou 
glossários, mesmo quando têm a responsabi-
lidade de elaborar documentos, avisos, placas 
ou outras comunicações.

1. Seja benvindo a Maracangalha.
A mensagem consta de um portal de 

determinada cidade, mas não deveria estar es-
crito desta forma, porque a saudação se refere 
tão somente às pessoas do sexo masculino 
que têm o nome de Benvindo, E os Benvindos 
também estão revoltados com o autor da placa, 
porque o substantivo próprio foi apresentado 
com letras minúsculas. Quando se deseja dar as 
boas vindas aos visitantes é melhor escrever da 
seguinte forma: Seja bem-vindo a Maracanga-
lha. Veja que bem-vindo possui hífen e signifi ca 
boas vindas, já o nome Benvindo é escrito de 
forma única.

2. A lotação foi vistoriada antes da viagem.
Foi vistoriada mas o erro de português 

não foi localizado. Que vistoria foi essa? Lo-
tação, com o sentido de veículo de transporte 
coletivo, é substantivo masculino, devendo a 

frase ser corrigida para: O lotação foi vistoria-
do antes da viagem. Com os demais sentidos, 
porém, a palavra é feminina, como em: a lota-
ção do veículo, da sala, do estádio, do servidor 
público e outras.

3. Por si só descobrirão as formas cor-
retas.

Menos o autor da oração, que precisa descobrir 
que, no plural, só fl exiona para sós sempre que 
tiver o sentido de sozinhos. É o caso da frase: 
Por si sós descobrirão as formas corretas.

4. A atriz parecia uma moleque no palco.
O autor da frase também fez molecagem 

com o idioma. Deveria saber que o feminino de 
moleque é moleca, portanto, A atriz parecia 
uma moleca no palco.

PENSAMENTO: Aprenda com os erros alheios. 
Você não conseguiria viver tempo sufi ciente 
para cometê-los todos sozinhos.

Até a próxima edição com mais novidades. 
Boa semana!        
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SEGUNDA - Pat tira fotos com Mauro 
dormindo. A arrumadeira vê Pat dor-
mindo na cama de Mauro e chama o 
segurança para prender o ator. Mar-
celo não consegue falar com Lenita 
e tenta resolver o problema com Pat 
na delegacia. Isabel fi nge não saber 
que Mariane e Josi querem invadir seu 
computador. 

TERÇA - Não haverá exibição devido à 
transmissão do Amistoso da Seleção 
Brasileira.

QUARTA - Américo ronda a casa de 
Julia e fala com Ana. Isabel mostra para 
Edméia/ Grace o resultado do exame 
de DNA. Cris/Julia tenta se conter ao 
conhecer Hildegard. Daniela mostra o 
ator que encontrou para representar 
Danilo. Bola se entristece ao saber 
do término do noivado de Alain e Cris. 

QUINTA - GCris/Julia enfrenta Eugênio 
e atravessa o portal. Américo vê a fi lha 
sair da casa de Julia e vai a seu encontro 

para que ela fale com Ana. Marcelo ouve 
Pat e a repreende por sua brincadeira. 
Mariane termina o relacionamento com 
Mauro. Gerson comenta com Marina e 
Dalva que a mãe de Flor pode não apa-
recer na festa de aniversário da menina. 

SEXTA - Isabel conta para Alain que 
ele é pai de Priscila. Cris se impressio-
na ao olhar o camafeu. Hugo leva Gabi 
para conhecer suas tias. Isabel tem um 
pesadelo. Alain procura Dalton. Edméia/
Grace tenta conversar com Isabel sobre 

Priscila. Américo escapa de ser fotogra-
fado com Gentil, e Zezé desconfi a. 

SÁBADO - Priscila foge, com medo de 
Alain. Isabel enfrenta Lenita, que decide 
contar a Marcelo sobre a paternidade 
de Priscila. Marcelo tira satisfações com 
Isabel sobre a paternidade de Priscila. 
Mauro tenta se entender com Mariane. 
Pat ofende Gabi e se oferece para ir 
ao jantar na casa de Tavares. Isabel 
encontra uma carta comprometedora 
escrita por Lenita. 

DE 19 A 24 DE NOVEMBRO

HORÓSCOPO
ÁRIES - Suas decisões 
exigem posturas fortes e 
mudanças. É importante 

saber que nem todo mundo colabora, 
e isso é um exercício para se posicionar 
e tomar uma direção mais assertiva. 

TOURO - Você será testado 
em sua coragem, poder 
de decisão e liderança. 

Situações com pessoas que atuam na 
mesma equipe, até então camufl adas, 
são evidenciadas. É importante se 
posicionar com uma pessoa específi ca.

GÊMEOS - É uma semana 
excelente para impulsio-
nar divulgação de ideias, 

estudos e informações que colaboram 
com o seu desenvolvimento e pedem 
que organize a sua rotina e trabalho. 
Examine as posturas e a sua imagem 
profi ssional. 

CÂNCER - Encare os seus 
talentos e a vida com o 
propósito de se encaixar 

com a sua essência e com pessoas 
que têm mais a sua vibe. Nos próximos 
dois meses você conseguirá enxergar 
melhor uma pessoa e o seu campo de 
visão fi ca conectado à fé.

LEÃO - As decisões colo-
cam em movimento as-

suntos domésticos, familiares ou com 
o imóvel. Você será levado a resolver 
assuntos de investimentos, principal-
mente relacionados a outra pessoa. 

VIRGEM - Os estudos devem 
ser fortalecidos e desenvolvi-
dos para integrar pessoas e 

informações. É positivo retomar mudan-
ças que estavam suspensas. Inicia uma 
fase boa em família, na qual as relações 
e a casa são o foco.

LIBRA - É preciso dar aten-
ção à forma como você vem 
direcionando o setor fi nan-

ceiro, principalmente no tocante a fi lhos 
ou namoro. Atenção com os sentimen-
tos depositados no trabalho, com 
funcionários ou colegas de trabalho. 

ESCORPIÃO - Você vai se sentir 
desafiado a ter posturas que 
exigem presença e comando. É 
importante transpor desafi os 

com entendimento e sabedoria. 

SAGITÁRIO - Existem infor-
mações que devem ser re-
vistas com cuidado. Cuide do 

seu emocional e da qualidade de troca 
com pessoas do seu convívio. Atenção 
para não cair em fofocas e situações 
confusas em família.

CAPRICÓRNIO - As posturas 
em equipe são essenciais 
para conquistar os resulta-

dos que almeja. Você terá a oportunida-
de de expressar o que acredita com uma 
pessoa que tem difi culdade de perceber 
o que está acontecendo.

AQUÁRIO - Provavelmente 
você terá de tomar decisões 
fortes, inclusive para mudar 

padrões que não cabem mais neste 
momento evolutivo. Novas posturas 
são necessárias para o setor fi nanceiro. 

PEIXES - Você encontra difi -
culdades para interagir com 
ideias ou regras, portanto 

é uma excelente semana para mudar o 
seu ponto de vista. 

ESPELHO DA VIDA - 18h20

SEGUNDA - Emílio pede desculpas a 
Marocas pelo mal que lhe fez e con-
fessa que a ama. O médico anuncia 
que Emílio não resistiu ao veneno da 
cobra. Carmen fi ca surpresa ao saber 
por Vanda que Dom Sabino abriu mão 
do laudêmio. Marocas demonstra 
surpresa com a repercussão da Kiki-
nico. Durante o velório de Emílio, os 
convidados se impressionam ao ver 
Lúcio, o irmão gêmeo de Emílio, entrar 
na igreja.

TERÇA - Lúcio diz que voltou ao Brasil 
para reparar as maldades de Emílio. 
Carmen comenta com Dom Sabino 
sua desconfi ança com Lúcio. Maria-
carla avisa a Betina que Lúcio quer 
conhecê-la. Miss Celine se demite da 
escola. Lúcio diz a Mariacarla que 
considera equivocada a conclusão 
do inquérito sobre a morte de Emílio. 
Marocas se surpreende ao ver toda a 
família vestida com trajes do século 
XIX, para que Samuca possa lhe pedir 

em casamento.

QUARTA - Marocas aceita o pedido 
de casamento de Samuca. Betina fi ca 
tensa quando Lúcio afi rma ter certeza 
de que Emílio foi assassinado. Waleska 
revela a Mateus que não se casará com 
ele por causa da gravidez. Dom Sabino 
causa transtorno na Freguesia do Ó 
ao instalar um pedágio na rua. Cesária 
oferece ajuda fi nanceira para a criação 
da escola de Miss Celine. Lúcio diz a 
Mariacarla que investirá na Kikinico. 
Lúcio se encontra com Samuca.

QUINTA - Lúcio diz que tem interesse 
nos projetos da Samvita. Mariacarla 
avisa a Lúcio que Emílio apressou o 
plano de Amadeu de ser congelado. 
Betina pede a Herberto uma subs-
tância letal que não deixe vestígios. 
Natália estranha o comportamento 
de Bento. Lúcio confessa a Betina 
que fi cou deslumbrado por ela. Lúcio 
diz a Marocas que tem interesse em 

investir na Kikinico. Herberto entrega 
a substância letal para Betina.

SEXTA - Marocas aceita a participa-
ção de Lúcio na Kikinico. Dom Sabino 
conta a história da mãe de Cecílio. 
Waleska é contratada pela Samvita. 
Carmen descobre que Dom Sabino 
não é pai biológico de Cecílio e conta a 
Eliseu. Agustina não consegue assinar 
o divórcio. Agnese aceita a proposta 
de Betina e se candidata a governanta 
na casa de Agustina. 

SÁBADO - Marocas entrevista Agne-
se. Vanda alerta a Dom Sabino que ele 
foi processado por causa do pedágio 
ilegal. Lúcio confessa a Helen que 
teme ser maligno como Emílio. Ag-
nese anuncia a Betina que foi aceita 
para trabalhar na casa de Agustina. 
As gêmeas desconfiam de Agnese. 
Helen conta a Betina que Lúcio pediu 
um parecer sobre a autópsia de Emílio. 
Agnese serve um chá para Marocas.

O SÉTIMO GUARDIÃO - 21h20

MALHAÇÃO: VIDAS 
BRASILEIRAS - 17h44

O TEMPO NÃO PARA - 19h30

SEGUNDA - Camila explica para 
Márcio o motivo de ter demorado 
a lhe contar sobre a gravidez. 
Marcelo tenta acalmar Gabriela, 
que sofre com a perseguição 
de Tânia. Garoto afi rma para os 
amigos que não quer que Lia des-
cubra sobre seu passado nas ruas. 
Todos estranham a mudança de 
comportamento de Hugo. Pérola 
conhece Camila e descobre sobre 
a gravidez. 

TERÇA - Não haverá exibição de-
vido à transmissão do Amistoso 
da Seleção Brasileira

QUARTA - A turma repreende 
Kavaco e Álvaro por questiona-
rem Camila. Lia se emociona com 
a história de Garoto e reafirma 
seu amor pelo menino. Dandara e 
Hugo conversam sobre seus com-
portamentos. Michael e Santiago 
implicam um com o outro. Márcio 
confessa a Pérola que não deseja 
ser pai. Todos fi cam ansiosos com 
o vídeo que montaram para o festi-
val audiovisual. 

QUINTA - Rafael se angustia ao 
não conseguir falar com Márcio. 
Álvaro se encanta com os vídeos 
de poesia de Úrsula. Gabriela 
sugere que Úrsula participe de 
concursos em Portugal. Dandara 
é ríspida com Leonor, que reclama 
com Marcelo. Rafael sai à procura 
de Márcio, e Pérola fica aflita. 
Santiago aprova o fi lme de Michael 
sobre o relacionamento dos dois. 

SEXTA - Maria Alice tenta con-
vencer Pérola a se reaproximar 
de Márcio. Verena teme que Álvaro 
não se adapte à nova escola. A 
turma planeja promover um amigo 
oculto. Márcio afi rma a Camila que 
cuidará da fi lha dos dois. Márcio 
procura Pérola e diz que não pode 
viver sem ela. Camila recebe uma 
mensagem misteriosa. Camila con-
forta Márcio. Todos se preocupam 
com o estado deprimido de Álvaro. 

SEGUNDA - Luz e Gabriel ouvem a voz 
de Sóstenes e se afastam. Ypiranga 
inicia a obra no casarão, e Marilda se 
preocupa. Sampaio questiona Milu so-
bre um possível tesouro e ela comenta 
com os outros guardiães. Ondina manda 
Stefânia seduzir Sampaio. Marilda se 
banha na fonte secreta e foge ao ouvir 
Egídio se aproximar, deixando um rastro 
pelo chão. 

TERÇA - De seu esconderijo no casarão, 
Marilda observa os operários. Leonardo 
filma León caminhando no telhado. 
Luz tenta convencer Gabriel a ficar 
em Serro Azul. Sóstenes sugere que 
Geandro conte a história de Valentina 
para Gabriel. Leonardo liberta Lourdes 
Maria. Ondina convida Sampaio para ir a 
seu cabaré. Geandro faz um acordo com 
Lourdes Maria. 

QUARTA - Valentina ironiza o comu-
nicado de Olavo. Gabriel reclama da 
demora da conversa entre Lourdes 
Maria e Geandro. Luz faz uma proposta 
para Lourdes Maria manter o segredo 
de Gabriel. Luz decide desabafar com 
Elisa. O delegado encerra a investigação 
sobre o sumiço de Marilda. Leonardo 
revê o vídeo que fez de Marilda. León 
segue o carro onde Gabriel está. 

QUINTA - Sóstenes diz a Geandro que 
Gabriel continuará em sua casa. Luz 
revela a Gabriel o sonho que teve antes 
de sua partida. Atalla conversa com 
Afrodite sobre Diana. Milu mostra a 
Ondina o desenho da marca do último 
guardião. Feliciano desconversa quando 
Nicolau fala sobre o tesouro. Afrodite se 
emociona vendo Diana, e Atalla insiste 
que ela deixe a fi lha treinar caratê. 

SEXTA - Laura decide ir para Serro 
Azul com Olavo. Padre Ramiro sofre um 
acidente na estrada. Júnior se embriaga 
no cabaré e implica com Adamastor. 
Ondina conversa com Sampaio. Maltoni 
vai à casa do delegado, que se apressa 
para esconder seu 
segredo. Aranha cuida 
de Padre Ramiro. Mir-
tes fi ca intrigada com 
parte da roupa íntima 
que vê no delegado. 

SÁBADO - Egídio se 
preocupa com Ga-
briel, e Judith estra-
nha quando seu pa-
trão convida o rapaz 
para entrar em sua 
casa. Tobias e Clotilde 
conversam com Ypi-

ranga sobre as obras do casarão. Sam-
paio descobre que a marca que Ondina 
procura em seu corpo é a mesma que 
Gabriel possui. Mirtes invade a casa de 
Cássia sem que ninguém veja. Sampaio 
se encontra com Robério.  
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ELISANDRA CARRARO
Canoinhas

Matrículas para a rede estadual de 
ensino iniciam segunda-feira, dia 19

EDUCAÇÃO

Na próxima segunda-feira, 19, 
inicia o período de matrículas 
da rede estadual de ensino para 
o ano letivo 2019. O prazo irá 
até 23 de novembro. A escola 
deve ser escolhida pelos cri-
térios de zoneamento, sendo 
a mais próxima da residência 
do aluno ou do trabalho dos 
responsáveis legais. A expec-
tativa é receber cerca de 100 
mil novos alunos nas 1.073 
unidades escolares em todas 
as modalidades no ensino fun-
damental e médio ofertadas 
pela rede. Haverá um segundo 
momento para a realização 
das matrículas, entre 4 e 7 de 
fevereiro.
“É muito importante que as 
matrículas sejam realizadas 
no primeiro período devido 
ao planejamento das escolas, 
bem como a organização do 
quadro de profissionais para 
o próximo ano letivo”, reforça 
a diretora de Gestão da Rede 

Certidão de Nascimento;
Carteira de Identidade;
Atestado de Frequência com 
indicação da etapa/ano em 
2018 ou histórico escolar;
Comprovante de residência 
atualizado (até três meses 
anteriores a matrícula);
1 foto 3x4; (opcional)
Carteira de vacinação, para 
os estudantes do Ensino 
Fundamental
Fotocópia do CPF dos pais ou 
responsáveis 

Para realizar a matrícula no en-
sino fundamental é necessário 
a criança ter 6 anos de idade 
até 31 de março de 2019. Na 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), o interessado para o 
ensino fundamental deverá ter 
15 anos completos até o ato 
da matrícula e 18 anos para o 
ensino médio.

PRÉ-MATRÍCULA ONLINE
A pré-matrícula online deverá 

ser realizada para ingresso so-
mente nas escolas da Grande 
Florianópolis também no perí-
odo de 19 até 23 de novembro 
pelo site. Após o processo pela 
internet, o aluno (maior de 18 
anos), pais ou responsáveis 
devem apresentar a documen-
tação até 28 de novembro na 
escola.

Seis escolas com maior pro-
cura de vagas farão o processo 
por sorteio, sendo divulgado 

em 26 de novembro na própria 
unidade escolar. As escolas são: 
Instituto Estadual de Educação, 
EEB Jacó Anderle, EEB Inten-
dente José Fernandes, em Flo-
rianópolis, EEB Prof Irmã Maria 
Teresa, EEB Vicente Silveira, em 
Palhoça, e EEB José Brasilicio, 
em Biguaçu. É importante lem-
brar que o alunos interessados 
em uma das seis escolas podem 
realizar a matrícula em outra 
escola para garantir a vaga.

OSVALDO NOCETI/SED

A expectativa é receber cerca de 100 mil novos alunos em 2019

Placa Memorial da Ervateira Seleme 
é inaugurada em Canoinhas

Completando 100 anos a Ervateira 
Seleme é tradição em Canoinhas 
e ajuda a contar a história do mu-

nicípio conhecido por ser a capital da 
Erva-Mate no estado de Santa Catarina.

Desde 1918 a ervateria exporta 
para diversos lugares como Argentina, 

Uruguai, Chile, Polônia, Alemanha, 
Venezuela e Coréia do Sul. Agora, em 
memorial aos 100 anos de fundação a 
praça que antes não tinha descrição, 
recebeu o nome de João Abrão Seleme, 
um dos fundadores desta relíquia na 
produção da erva-mate catarinense.

Estadual, Marilene da Silva 
Pacheco.
Interessados para ingresso em 
uma das 109 escolas da Grande 
Florianópolis devem realizar 
a pré-matrícula online e até 
28 de novembro apresentar a 
documentação (quadro abaixo) 
diretamente na escola. Já nas 
demais unidades do Estado, 
o processo deverá ser feito 
somente presencialmente mu-
nido dos documentos:
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